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Профессия – созидать
Были годы, когда Сарапул рос буквально на глазах

В 70-80-е годы – годы «строительного бума» - строились 
жилые дома, промышленные предприятия, объекты 
социальной сферы, коммунальная инфраструктура, 

инженерные сети. В 90-е годы стройки почти замерли, были 
годы, когда в городе не сдавалось в эксплуатацию ни одного 
крупного объекта капитального строительства. 

В последнее десятилетие город вновь начал оживать, а вме-
сте с ним начала оживать и строительная отрасль. И наряду 
с проверенными временем строительными гигантами все бо-
лее серьезные объемы строительных работ выполняют малые 
предприятия и микропредприятия.

Мы побывали на одном из таких предприятий – ООО «Кри-
сталл-Проект». Предприятие было создано в 2002 году и пер-
воначально основным видом деятельности было выполнение 
проектных работ. С 2005 года ООО «Кристалл-Проект» начало 
выполнять строительно-монтажные работы на объектах ка-
питального строительства и ремонта в городе Сарапуле и дру-
гих населенных пунктах Удмуртской Республики.

Дмитрий Рыбин, главный инженер ООО «Кристалл-Про-
ект»:

- Наш коллектив встречает приближающийся профессио-
нальный праздник хорошими трудовыми успехами. Строи-
тельный участок выполняет работы по строительству кафе 
на пирсе набережной р. Камы, срок сдачи которого - конец те-

кущего года. Это кафе на 90 посадочных мест будет подарком 
для города и всех гостей Сарапула. Оно строится в рамках ре-
ализации программы «Камский берег» за счет средств част-
ного инвестора. Кафе имеет интересный дизайн и гармонично 
вольется в единое целое с развлекательным комплексом «Ку-
раж», дополняя его. 

Весной на своей собственной производственной базе мы 
изготовили металлоконструкции, а в начале мая зашли на 
строительную площадку. К данному моменту выполнен фун-
дамент и полы до нулевой отметки, наружные инженерные 
сети, заканчивается монтаж металлического каркаса, начаты 
работы по кладке стен. 

Проектная группа выполняет работы по разработке проек-
тов реконструкции и технического перевооружения несколь-
ких котельных в г. Сарапуле, Камбарке и Сарапульском райо-
не. Строительно-монтажные работы на этих котельных также 
должны быть завершены в текущем году.

Сантехнический участок в этом году в основном занят ка-
питальным ремонтом и строительством наружных сетей в Са-
рапуле, реконструкцией нескольких котельных в различных 
населенных пунктах республики. 

Продолжение на с. 3.
М. Дымов,

В. Карманов (фото).

Александр Путилов, Евгений Полонянкин, Дмитрий Рыбин, Олег Селифанов, Денис Шемякин (слева направо)

УВАЖАЕМЫЕ САРАПУЛЬЦЫ!
В продолжение проекта по благоустрой-

ству дворовых территорий на территории 
муниципального образования «Город Са-
рапул» на 2018-2022 годы  объявлен прием 
заявок от заинтересованных лиц (предста-
вителей органов власти, местного само-
управления, бизнеса, общественных объ-
единений, физических лиц).

Заявки принимаются в срок до 20 сентя-
бря текущего года  в письменном виде  по 
установленной форме  в рабочие дни в 
Управлении ЖКХ Администрации г. Сара-
пула (Красная площадь, 8, кабинет 409),  
тел. 4-06-34.

Пресс-служба 
Администрации г. Сарапула.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ
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горячие вести с городской оперативкиСтадион «Энергия»: 
настоящее и будущее
Вы не задумывались о том, что не случайно два праздника – День строителя  
и День физкультурника в календаре праздничных дат стоят рядом?

Праздники, к которым причастны все
В ближайшие выходные в российском календаре знаменательных дат 

два праздника – День строителя и День физкультурника. И праздники 
эти не только профессиональные.

- Каждый из нас в душе строитель, потому что хоть что-то, да по-
строил в своей жизни, - сказал директор Службы заказчика по строи-
тельству, реконструкции и капитальному ремонту г. Сарапула Сергей 
Беркутов.

- Аналогично каждый из нас имеет отношение и к физической куль-
туре и спорту, - отметил начальник Управления физической культуры и 
спорта города Денис Шакиров. И пригласил всех на стадионы «Энергия» 
и «Сокол», где будут проводиться массовые мероприятия – если уж не 
поучаствовать, то хотя бы поболеть за спортсменов.

Кстати, с планом спортивных мероприятий, посвященных Дню физ-
культурника, вы можете познакомиться в сегодняшнем номере нашей 
газеты.

«Орлята» четвертой смены
Летний оздоровительный лагерь «Орленок» сказал: «До свидания, 

приезжайте в следующем году!» ребятам третьей смены. И готов при-
нять четвертую за это лето смену юных «орлят».

Новые стандарты стоимости ЖКУ
Как проинформировала начальник Управления социальной защиты 

населения в г. Сарапуле Наталья Крижан, Постановлением Правитель-
ства Удмуртии утверждены новые размеры региональных стандартов 
стоимости жилищно-коммунальных услуг, используемых для расчета 
субсидий на оплату жилого помещения и коммунальных услуг. 

В связи с этим изменяется и размер ежемесячной денежной ком-
пенсации гражданам, которые имеют право на меры социальной под-
держки по оплате жилого помещения и коммунальных услуг.  Более 
подробная информация будет размещена в следующем номере нашей 
газеты.

Клещи успокаиваются
На минувшей неделе наблюдалось снижение активности клещей, от-

метил начальник Территориального отдела Роспотребнадзора в г. Са-
рапуле Андрей Красноперов. В медицинских учреждениях города было 
зарегистрировано всего три обращения граждан по поводу укусов кле-
щей, в то время как на предыдущей неделе их было 12. 

И. Рябинина.

Мои родители - созидатели
Ежегодно Региональным объединением работодателей «Союз Строителей Удмуртии» проводится  
конкурс детских рисунков

В зеркале статистики
День строителя считают своим профессиональным праздником ра-

ботники многих профессий: архитекторы и инженеры, монтажники и 
каменщики, маляры и кровельщики… Всего в Удмуртской Республике 
свыше 28 тысяч человек, чей созидательный труд так или иначе связан 
со строительством. 

l В Удмуртской Республике в 2016 году работало 2480 строительных 
организаций, 99% из них - частной формы собственности.

l Среднемесячная зарплата одного работника, занятого в строитель-
стве, составила 22 748 рублей, что выше уровня 2015 года на 3,5%.

l Строителями Удмуртии  выполнено работ по виду деятельности 
«Строительство» на 42,7 млрд. рублей, что составляет 101,2% в сопоста-
вимых ценах к предыдущему году.

l Выполненные объемы строительных работ позволили сохранить 
положительную динамику ввода жилья в республике. В 2016 году в ре-
спублике построено 11 060 квартир общей площадью 650 тыс. кв. м, что 
на 1644 кв. м больше, чем в 2015 году. 

l Индивидуальные застройщики обеспечили 44% от общего ввода 
жилья по республике. 

l 50% всего введенного жилья приходится на столицу республики 
г. Ижевск, а в сельской местности лидерами жилищного строительства 
являются Завьяловский, Увинский, Малопургинский, Балезинский и 
Игринский районы.

l Половина введенного жилья - это жилье эконом-класса.
l Показатель средней обеспеченности жильем на каждого жителя 

нашей республики за последние 25 лет вырос на 6,9 кв. м и составил в 
2016 году 21,7 кв. м на человека. 

l Помимо приоритетного жилищного строительства в нашей респу-
блике уделяется внимание строительству объектов социально-куль-
турного назначения. Так, в 2016 году введено 80 мест в детских садах, 
общеобразовательная школа на 112 ученических мест, амбулаторно-по-
ликлинические учреждения на 126 посещений в смену, построен физ-
культурно-оздоровительный центр, автозаправочная станция, мост. 
Увеличена площадь торгово-офисных центров на 7,7 тыс. кв. метров.

     По данным Удмуртстата.

Думаю, это не случайно: стро-
ители делают нашу жизнь 

более комфортной, а физкультура 
помогает нам делать более совер-
шенным и здоровым свое тело.

Так что нет ничего удивитель-
ного в том, что наша встреча с 
главным инженером ФГУП «Глав-
ное военное строительное управ-
ление № 8» состоялась в канун 
праздников именно на стадионе 
«Энергия». Алексей Матюшин ку-
рировал этот знаковый для Сара-
пула спортивный объект с июля 
прошлого года, практически с 
момента начала его реконструк-
ции. И вместе с сарапульцами 
радовался сдаче в строй всех тех 
этапов возрождения стадиона к 
новой жизни.

- Алексей Вячеславович, 
это ведь был и Ваш экзамен в 
новой должности, не так ли? 
Сложно было?

- Наверное, как и на всяком эк-
замене, это лично для меня. Но 
объект был сложным в финансо-
вом плане и для нашего строи-
тельного управления – строили 
мы его за собственные средства. 
Наверное, не открою секрета, 
если скажу, что и по сей день бюд-
жет республики должен нам за 
этот объект 32 млн. рублей.  Но 
это уже стало обычной практикой 
строительства в Сарапуле – мно-
гие социальные объекты мы стро-
им, как говорится, «в счет буду-
щих расчетов». Наш руководитель 
Алексей Михайлович Прасолов 
называет это социальной ответ-
ственностью и вкладом в разви-

тие города. 
- А Вы давно работаете в 

Главном военном строитель-
ном управлении № 8?

- Я пришел в Управление (то- 
гда оно называлось Управление 
специального строительства по 
территории № 8 при Спецстрое 
России) в 2004 году. В общем-то, 
случайно. Алексей Михайлович 
Прасолов пришел к нам в Удмурт-
ский технический университет 
на  церемонию вручения дипло-
мов и пригласил всех желающих 
работать в ГУССТ-8. Я пришел 
и сразу был назначен ведущим 
инженером производственного 
отдела. Честно говоря, мне очень 
нравится, что в наше Управление 
приглашают молодежь и не бо-
ятся доверять ей ответственную 
работу. 

- Но вернемся к стадиону 
«Энергия». Пройдемся еще раз 
по этапам реконструкции и за-
глянем в будущее.

- Собственно говоря, то, что мы 
уже сделали, люди не только ви-
дят, но и пользуются спортивным 
объектом, причем, как я вижу, до-
вольно активно. 

К 1 сентября прошлого года мы 
сдали в эксплуатацию футбольное 
поле, беговые дорожки, постро-
или трибуны с северной стороны 
стадиона, административно-бы-
товой корпус. 

Новогодним подарком сара-
пульцам стала входная группа 
стадиона.

К  Дню города Сарапула были 
построены трибуны с южной сто-

роны стадиона с комментатор-
ской кабиной. Предварительно 
нам пришлось переложить на 
новое место проходившие здесь 
сети водопровода и  канализации 
(это уже то, что не видно приходя-
щим на стадион).

Так что теперь на стадионе 
«Энергия» есть 5200 посадоч-
ных мест, чтобы зрители могли в 
комфортной обстановке следить 
за спортивными баталиями и на-
блюдать за культурно-массовыми 
мероприятиями.

- Алексей Вячеславович, со 
стороны кажется, что зритель-
ские трибуны какие-то очень 
воздушные…

- Это обманчивое впечатление. 
Трибуны кажутся такими, как вы 
сказали, воздушными, потому 
что сделаны из облегченных кон-
струкций, но это не значит, что не 
соответствуют установленным 
нормативам. Кстати отмечу, что 
подобные трибуны сейчас массо-
во используются для стадионов 
России, где будут проходить мат-
чи чемпионата мира по футболу.

- Но я Вас отвлекла от будуще-
го стадиона. Будет ли еще чет-
вертая очередь реконструкции 
нашей «Энергии»?

- Будущее этого спортивного 
объекта зависит от заказчика, 
то есть местной власти города 
Сарапула. Пока в планах – стро-
ительство новой хоккейной ко-
робки и капитальный ремонт 
второго находящегося на терри-
тории стадиона здания – замена 
кровли и перепланировка под 
три спортзала для занятий борь-
бой. Хотя целесообразнее было 
бы, если смотреть в будущее, на 
месте существующего здания 
построить новое, в котором мог-
ли бы найти «прописку» разные 
спортивные секции для детей. 
Но это, повторюсь, мое личное 
мнение.

- Спасибо за беседу, Алексей 
Вячеславович, будем надеять-
ся, что Вы станете куратором 
нового спортивного объекта 
на нашем стадионе «Энергия». 
С праздником Вас, а в Вашем 
лице всех строителей Главно-
го военного строительного 
управления № 8! 

И. Рябинина.
Фото В. Карманова.

В этом году конкурс проходил 
по теме  «Мой папа/мама - со-
зидатель». Участие в нем могли 
принять дети сотрудников всех 
организаций строительной отрас-
ли Удмуртии в возрасте до 12 лет. 
Победителями  республиканского 
конкурса стали юные сарапуль-

цы – братья Рыбины - семилетний 
Максим и пятилетний Алексей.  
Как истинные граждане города 
(возрастом это понятие не опреде-
ляется), ребята выбрали для своих 
рисунков значимые для города 
темы, назвав свои рисунки «Стро-
ительство кафе на пирсе набереж-

ной реки Камы» и  «Реконструкция 
стадиона «Энергия». Почему такой 
выбор они сделали, спросили мы 
ребят и услышали в ответ.

Максим Рыбин: «Папа всегда 
берет меня с собой на те стройки, 
где он работает. Я с папой был в 
кабине экскаватора, автокрана, 
самосвала, бульдозера. Я люблю 
рисовать строительную технику, 
собирать что-то из конструктора 
дома. Мне нравится, что в Сара-
пуле сейчас много строек, на ко-
торых можно посмотреть, как ра-
ботают строители. Я люблю свой 
город и Каму и хочу, когда выра-
сту, строить в нем новые дома».

Алексей Рыбин: «Мы с братом 
ходим в художественную школу, 
любим рисовать, вырезать из бу-
маги и клеить различные конструк-
ции. Дома мы с папой собрали из 
бумаги макет дома, в котором мы 
живем. Я видел на стройках города 
различные машины: копер, миксер, 
самосвалы, экскаваторы, бульдозе-
ры. Когда я вырасту, хочу быть стро-
ителем, как мой папа. Мне очень 
нравится эта интересная работа».

В. Карманов, фото автора. 

Главное - предупредить
До 9 августа в Ижевском регионе ГЖД – филиале ОАО «РЖД» продлит-

ся профилактическая операция «Линза», которая организована Ижев-
ским линейным отделом МВД России на транспорте и железнодорож-
ными предприятиями Ижевского региона Горьковской магистрали.

Проводится мероприятие с целью  предупреждения правонарушений,  
фактов травматизма, а также выявления безнадзорных и беспризорных 
детей и подростков на объектах железнодорожного транспорта. 

В рамках операции организованы специальные рейды по станциям, 
перегонам, поездам. Особое внимание  уделяется детям и подросткам, на-
ходящимся на железнодорожных объектах без сопровождения взрослых.

По данным Ижевского линейного отдела МВД России на транспорте, 
с начала 2017 года на полигоне Ижевского региона ГЖД зафиксировано 
семь правонарушений, совершенных детьми и подростками. Чаще все-
го несовершеннолетние  бьют светофорные линзы, обкидывают поезда, 
кладут посторонние предметы на рельсы.

 К ответственности привлечены родители десяти подростков. 
М. Голицына.
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Новые дороги Сарапула
Душа радуется, когда видишь, как покрываются новеньким  
асфальтом дороги в городе

С улиц Советской и Некрасова начался в нашем городе ставший уже 
привычным ремонт дорог в рамках федеральной и республиканской 
программ. Одновременно началось и асфальтирование дворовых тер-
риторий в рамках федеральной программы «Формирование комфорт-
ной городской среды».

Эти снимки были сделаны в минувший вторник на ул. Некрасова и во 
дворе дома № 42 по ул. Дачной.

В. Карманов. 

Праздник двора - 
хорошая игра!
На минувшей неделе на площадке дворовой сцены, что находится во дворе домов 
по ул. Фурманова, 12 «а», ул. Жуковского, 13 «а» и 15 «а», прошел необычный  
по своему сценарному содержанию праздник двора, который состоялся  
при содействии Сарапульского ЭГЗ и завода «Элеконд»

Профессия – созидать

Уважаемые сарапульцы! 
Объявлено голосование за общественные пространства,  
подлежащие благоустройству в 2018-2022 годах 

Для голосования нужно зайти на главную страницу сайта Адми-
нистрации  (www.adm-sarapul.ru), в правой колонке кликнуть банер  
«ГОЛОСОВАНИЕ за объекты благоустройства города 2018-2022 годов» и 
выбрать до 5-ти вариантов. 

Если вы хотите предложить объект, которого нет в списке, необходи-
мо заполнить заявку по установленной форме. 

Объекты, которые наберут большинство голосов, приобретут совре-
менный облик в 2018-2022 годах. 

Голосование продлится до 1 сентября текущего года. Выскажите  свое 
мнение!

Пресс-служба Администрации г. Сарапула.

12 августа – День ВВС

Дорогие ветераны 
Военно-Воздушных  Сил! 
В этот погожий день от всей души поздравляю тех, чье сердце и 
ум полностью отданы небу и воздуху, кто трудится в оборонной 
промышленности

Нынешнее поколение покорителей воздушных просторов достойно 
продолжает славные традиции своих предшественников, неизменно 
проявляя целеустремленность, ответственность и профессионализм. 
Страна доверила вам охрану воздушных рубежей. Мы верим, что  мо-
жем  на вас положиться!

Поздравляю с  праздником и желаю всем доброго здоровья, счастья, 
благополучия, мирного неба!  Пусть  количество взлетов всегда будет 
равняться количеству посадок!

Д. Костылев, военный комиссар г. Сарапула, 
Камбарского, Каракулинского и Сарапульского районов УР.

Акции «ЯРОССИЯ» пройдет 
в Ижевске
В голосовании за следующий город акции «ЯРОССИЯ»   
канала Россия-1 с большим отрывом победил Ижевск

Мы встретимся уже 12 августа с 12.00 до 18.00 в Летнем саду имени 
Горького. Будем ждать всех с сюрпризами, подарками и конкурсами! Го-
сти праздника смогут попробовать себя в роли ведущего главного кана-
ла страны. Ну и, конечно, каждый из вас сможет принять участие в мас-
штабной фотосессии проекта «ЯРОССИЯ».

Во время праздника можно будет отправить специальную  «Открыт-
ку из Ижевска», посвященную Удмуртии. Просим гостей подготовиться 
к отправке заранее: выписать адреса и индексы. Открытки абсолютно 
бесплатные, но марки необходимо принести с собой или купить прямо 
во время акции у представителей Почты России.

Также канал Россия-1 совместно с ГТРК «Удмуртия» хотят показать 
жителей республики их глазами и объявляют старт флешмоба #ЯРос-
сияИжевск. Для участия нужно записать селфи-ролик, где произнести 
фразу «Я - Россия», и выложить его в соцсетях с хэштэгами #ЯРОССИЯ-
ИЖЕВСК и #ЯРОССИЯ. Авторы самого креативного ролика будут объяв-
лены 12 августа и в подарок получат возможность попасть в эфир ГТРК 
«Удмуртия», а также подписку на журнал «NationalGeographicTraveler». 
Работы принимаются до 11 августа.

Н. Никитина.

15 августа с 9.00 до 16.00 на базе автономного учреждения  
Удмуртской Республики «Многофункциональный центр предостав-
ления государственных и муниципальных услуг города Сарапула»  
(ул. Ленина, д. 6) будет проводиться «Открытый день консульта-
ций»  по вопросам государственной регистрации прав и постановке 
на кадастровый учет объектов недвижимости. 

Это был семейный квест «По-
иски затерянной карты». 

На праздник пришли жители не 
только из вышеназванных домов, 
но и со всей округи, куда долетала 
веселая музыка и голос ведущего 
– капитана Лени. Именно он, глав-
ный герой квест-игры, вместе со 
своей помощницей стюардессой 
Соней приглашал в  гости всех-
всех-всех, кто слышит его голос. 
Как же иначе? Ведь суть игры в 
том, что его самолет из-за атаки 
пиратов потерпел крушение над 
таинственным островом, и сме-
лому капитану Лене необходимо 
найти план, который поможет 
вернуться домой, а заодно и кар-
ту, по которой можно найти, где 
спрятаны сокровища. 

Компания, готовая прийти на 

помощь Лене и Соне, собралась 
немалая. Нетрудно догадаться, 
что это были в основном дети – 
от трехлетней малышни до под-
ростков. И прежде чем пустить-
ся на поиски плана и карты, эта 
разноликая, смелая и готовая к 
приключениям юная ватага пу-
стилась в пляс. У Лени, несмотря 
на ситуацию с «крушением само-
лета», была очень веселая музыка, 
и именно она настроила ребят 
на высокий позитив. На позити-
ве были и родители ребят, и все 
взрослые, пришедшие на празд-
ник двора. 

Открывая праздник, первый 
заместитель генерального ди-
ректора, исполнительный ди-
ректор АО «СЭГЗ», депутат Са-
рапульской городской Думы 

Алексей Беляев сказал:
- Если помните, год назад мы, 

заводские депутаты, сделали эту 
сцену и договорились, что на сле-
дующий год мы здесь устроим 
большой и хороший праздник? 
Данное слово надо держать. Два 
предприятия – СЭГЗ и «Элеконд», 
как и договаривались, помогли 
нам провести этот праздник. И 
сегодня этот праздник состоялся! 
На радость вам и вашим детям!

Как и положено в квест-игре, от 
капитана Лени поступило много 
разных заданий по поиску плана 
и карты. И дети с удовольствием 
эти задания выполняли. Конкур-
сы, эстафеты, флешмоб, веселый 
смех и приключенческий огонек 
в детских глазах – без всего этого 
квест бы не состоялся! 

Наконец-то вожделенные пред-
меты поиска были найдены, а в 
них – инструкция и телефоны, с 
помощью которых к «потерпев-
шему крушение» самолету ка-
питан Леня сможет вызвать по-
мощников – работников СЭГЗ и 
«Элеконда». Они  сделают ремонт 
летательного аппарата, заменят 
в нем вышедшие из строя детали 
и помогут капитану поднять воз-
душное судно на крыло и вер-
нуться домой. 

Вот такое приключение! А в за-
ключение этого приключения 
были призы, подарки, смешные 
фото, бесплатное мороженое.

В. Чухланцева. 
Фото В. Карманова.  

Начало на с. 1
Из наиболее крупных работ 

этого года, выполняемых сантех-
ническим участком, я бы выделил 
следующие: капитальный ремонт 
тепловых сетей отопления и горя-
чего  водоснабжения до детского 
санатория «Рябинушка» по ул. 
Лесной, на территории ХВК «Дача 
Башенина» до многоквартирных 
домов по ул. Достоевского, 40 и 
Советская, 94; около многоквар-
тирного дома по ул. Седельнико-
ва, 146. Еще предстоит работа по 
капитальному ремонту тепловых 
сетей от котельной по ул. Расколь-
никова, 1 до многоквартирных до-
мов по ул. Нагорной, 2 и 4 и пер. 
Султыевскому, 1.   

При ремонте тепловых сетей 
используются современные тру-
бопроводы в заводской теплоги-
дроизоляции, при ремонте трасс 
горячего водоснабжения - трубы 
из полипропилена. Хотя сегодня 
уже никого не удивишь использо-

ванием таких труб. А вот проекты 
с такими трубопроводами наше 
предприятие начало делать од-
ним из первых в Удмуртии. 

Евгений Полонянкин, началь-
ник строительного участка:

- Я работаю в ООО «Кристалл-
Проект»  уже 10 лет, работа моя 
творческая и созидательная, 
никогда не повторяется. Ее ре-
зультат – вновь построенные и 
отремонтированные здания и 
инженерные сети. Мне приятно, 
когда мою работу замечают и 
ценят. Я поздравляю всех строи-
телей города с профессиональ-
ным праздником и желаю всем 
нам много интересной работы 
и новых объектов. Пусть наш го-
род будет расти и хорошеть, а мы 
приложим к этому все возмож-
ные усилия. 

В преддверии профессиональ-
ного праздника на торжествен-
ном мероприятии в Администра-
ции г. Сарапула лучшие работники 

ООО «Кристалл-Проект»  были 
отмечены высокими наградами. 
Почетные грамоты Министер-
ства строительства, архитектуры 
и жилищной политики Удмуртии 
были вручены руководителю про-
ектной группы Денису Шемяки-
ну и слесарю Олегу Селифанову. 
Почетной грамотой АСРО «Стро-
итель» был отмечен начальник 
строительного участка Евгений 
Полонянкин, Почетной грамотой 
Администрации г. Сарапула - сле-
сарь Александр Путилов, Благо-
дарностью Главы г. Сарапула за 
качественное выполнение работ 
по строительству наружных ин-
женерных сетей на реконструиру-
емом стадионе «Энергия»   - глав-
ный инженер Дмитрий Рыбин. А 
само ООО «Кристалл-Проект» по-
лучило Диплом Союза строителей 
Удмуртии - высшую награду этого 
отраслевого объединения респу-
блики. 

М. Дымов.
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К 65-ЛЕТИЮ САРАПУЛЬСКОГО СМУ

Неоценима роль строителей 
в развитии Сарапула

На основании приказа директора Сарапульского завода № 284 (ныне Сарапульский электрогенераторный завод) с 1 июня 1952 года 
на базе отдела капитального строительства предприятия было создано Строительно-монтажное управление № 3 

Пермского строительного треста № 12

В основную деятельность 
нового СМУ входило стро-

ительство производственных 
помещений, жилых домов, про-
кладка инженерных коммуни-
каций и благоустройство по-
селка «Южный». В структуру 
управления входили цехи: ле-
сопильный, добычи строймате-
риалов и сырья, производства 
деталей из дерева и металла, а 
также гараж и конюшня. В 1952 
году СМУ № 3 представляло 
собой небольшую организацию, 
парк машин которой состоял из 
одного экскаватора и трех само-
свалов. Но год за годом СМУ на-
ращивало объемы строитель-
ства, укрепляло материальную 
базу. Были построены новые 
административные здания, за-
вод по выпуску железобетон-
ных изделий, механизирован-
ный растворный узел, автобаза, 
участок механизации. В марте 
1953 года был построен цех же-

лезобетонных изделий. 
С появлением специализиро-

ванной строительной организа-
ции в Сарапуле стало активно 
развиваться строительство жи-
лья, производственных и соци-
ально-культурных объектов.

В сентябре 1954 года СМУ 
было переименова-

но в Строительно-монтажное 
управление № 4 Государствен-
ного союзного строительно-мон-
тажного треста № 14. Изменил-
ся и масштаб его работы - СМУ 
№ 4 занялось строительством 
жилых домов, административ-
ных зданий, производственных 
помещений и сооружений ин-
женерных коммуникаций на 
территории всего города.

И хотя в дальнейшем 
управление еще не-

сколько раз проходило период 
реорганизации, суть от этого 
не менялась: СМУ № 4 остава-
лось главной строительной си-
лой, менявшей облик Сарапула. 
Впоследствии оно было пере-
именовано в  СУ № 804, а с 2011 

года по 2013 год носило назва-
ние «Филиал СУ №  8104 ФГУП 
«ГУССТ № 8 при Спецстрое Рос-
сии». В соответствии с приказом 
директора  Федерального агент-
ства специального строительства 
от 3 июня 2013 года № 191 филиал 
«СУ № 8104» был ликвидирован, 
а его работники влились в состав 
филиала  «СУ № 8102». 

Заметное увеличение мощно-
сти управления произошло 

после его передачи в 1967 году 
Главспецстрою СССР для строи-
тельства объектов предприятий, 
выпускающих оборонную про-
дукцию. С этого же времени на-
чалось сотрудничество граждан-
ского персонала и военных стро-
ителей войсковой части № 52 219, 
которая была сформирована в 
январе 1967 года и просущество-
вала до июня 1996 года. 

И по сей день в Управлении с 
чувством благодарности вспо-
минают командиров рот Р. И. 

Бук, В. Н. Лукьянова, Н. П. 
Козлова, Е. И. Шедловицкого,  
В. Н. Голубева, командиров во-
йсковых частей Э. Д. Хмелева,  
Н. Н. Лысова, А. Г. Бладыка,  
В. М. Ткача, начальника штаба 
К. И. Рейхнера. 

Общими усилиями граж-
данских строителей и 

военных специалистов был по-
строен завод «Элеконд» - с пер-
вого колышка до выпуска пер-
вой партии конденсаторов. 

Были построены производ-
ственный корпус радиозавода 
им. Орджоникидзе, два про-
изводственных корпуса на 
электрогенераторном заводе, 
закончена реконструкция за-
вода им. Дзержинского. Были 
построены и сданы в эксплуа-
тацию хлебозавод, молокоза-
вод, предприятие «УПП ВОС», 
колбасный цех мясокомбината.

Неоценима роль строителей в 
развитии инфраструктуры Са-
рапула. Именно их руками была 
проведена реконструкция ТЭЦ, 
снабжающей теплом и горячей 

водой более восьмидесяти про-
центов объектов 100-тысячного 
города, и строительство ма-
гистральных тепловых сетей. 
Лучшие и самые современные в 
регионе очистные сооружения 
водопровода и канализации то-
же возведены СМУ-4. 

В связи со строительством 
Нижнекамской ГЭС были воз-
ведены защитные сооружения, 
в числе которых защитная дам-
ба, отводящий канал, три моста 
через канал.

Коллективом СУ № 8104 бы-
ли построены такие крупные 
объекты, как дом культуры 
«Заря» (1954 год), завод же-
лезобетонных изделий и кон-
струкций (1959 год), школа-ин-
тернат на 52 места по ул. Пуга-
чева (1960 год), средняя школа 
№ 23 (1962 год), средняя школа 
№ 1 и школа-интернат для сла-
бослышащих детей (1963 год), 
родильный дом (1988 год), про-

тивотуберкулезный диспансер 
(1967 год), интернат для преста-
релых и инвалидов (1968 год), 
средняя школа № 7 (1970 год), 
средняя школа  № 24 (1971 год), 
кинотеатр «Октябрь», Дворец 
культуры радиозавода им. Ор-
джоникидзе (1976 год), автовок-
зал (1977 год), дворец культуры 
«Электрон» (1978 год), желез-
нодорожный вокзал (1981 год), 
детская музыкальная школа 
(1981 год) и другие.

Все это было достигнуто тру-
дом людей, которые работали 
в СУ № 8104. Именно они были 
главной ценностью Управле-
ния. У истоков предприятия 
стояли замечательные масте-
ра и энтузиасты строительно-
го дела. Вот имена только не-
которых из них. Заслуженный 
строитель Удмуртии Николай 
Иванович Морозов, 41 год про-
работавший бригадиром плот-
ников. Кавалер ордена Ленина 
Иван Кириллович Краев, более 
20 лет возглавлявший брига-
ду маляров. Ветеран предпри-

ятия, бывший начальник от-
дела труда и заработной платы 
Нина Васильевна Черводарова, 
биография которой слилась 
воедино с историей Управле-
ния. Заслуженный строитель 
Удмуртии Михаил Аркадье-
вич Сухоплюев, более 40 лет 
проработавший в управлении 
бригадиром каменщиков. Бри-
гадир штукатуров-маляров, 
кавалер медалей ордена «За 
заслуги перед Отечеством» I и 
II степени Валентина Влади-
мировна Кисарева. У истоков 
строительства производствен-
ных корпусов электрогенера-
торного завода и жилых домов 
микрорайона «Южный» стояли 
Иван Зотович Шадрин и Ульян 
Васильевич Кучерявенко. Ка-
валер ордена Трудовой Славы и 
ордена Крас-
ного Знамени 
Иван Вла-
д и м и р о в и ч 
Шадрин, про-
работавший 
в СМУ почти 
полвека. За-
с л у ж е н н ы й 
с т р о и т е л ь 
У д м у р т и и 
Леонид Алек-
с а н д р о в и ч 
Тетерин.

С 1952 го-
да по 2013 год 
Строительное 
у п р а в лен ие 
№ 8104 по-
следователь-
но возглав-
ляли: Федор 
Ф е д о р о в и ч 
Жижин, Ни-
колай Нико-
лаевич Кры-
ж а н о в с к и й , 
А н а т о л и й 
Ге о р г и е в и ч 
З а м а ш н ю к , 
Юрий Георгиевич Лещев, Алек-
сандр Григорьевич Московенко, 
Савелий Степанович Бурнышев, 
Алексей Михайлович Прасолов, 
Валерий Андреевич Шокун, 
Валерий Александрович Мосу-
нов, Андрей Юрьевич Плату-
нов и Александр Владимирович 
Маркелов.

В последнее десятилетие 
своего существования 

коллектив управления бла-

годаря поддержке руковод-
ства предприятия и, в первую 
очередь, начальника ФГУП 
«ГУССТ № 8 при Спецстрое 
России» А. М. Прасолова рас-
ширил географические грани-
цы своего строительства.  Ра-
ботники филиала СУ № 8104 
принимали участие в строи-
тельстве объектов в Камбар-
ке, Кизнере, Почепе,  Ижевске, 
военных городках Северного 
Кавказа.  

А в самом Сарапуле было сда-
но множество объектов. Среди 
них жилые дома, спортивные 
залы школы слабослышащих 
детей и лингвистической гим-
назии № 20, школа № 17, два 
детских сада на 190 мест каж-
дый, детский оздоровительный 
лагерь «Орленок», городская 

детская больница с поликли-
никой на 200 посещений в сме-
ну. Были реконструированы и 
капитально отремонтированы 
такие знаковые для Сарапула 
объекты, как комплекс зда-
ний Администрации города и 
Окружного суда, Дом-музей 
купца Корешева,  Покровская 
церковь, вторую жизнь полу-
чил стадион «Энергия».

Е. Камышева.

Панорама микрорайона «Элеконд»  (1986 год)

Бригада штукатуров-маляров Валентины Кисаревой (80-е годы XX века)

В прошлом году по инициативе депутатов Госсовета УР 
по Северному округу А. М. Прасолова и А. М. Малюка 
началось возрождение Ленинского парка. И Алексей 

Прасолов был в числе первых, кто начал посадку новых 
сосенок взамен деревьев, отживших свой срок
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К 80-летию Сарапульской кондитерской фабрики

Конкурс пройдет по пяти номинациям. Жюри будет оценивать 
лучшие фото с продук цией фабрики, лучший дизайн фантиков, 
луч шие идеи упаковки продукции, лучший набор из уже суще-
ствующей продукции фабрики, а также работы, присланные на 
конкурс лучших символов фабрики. 

Участвовать в этом конкурсе может каждый житель Сарапула, 
вне зависимости от возраста. И как знать, может быть, юные ху-
дожники, ко торые будут участвовать в нем, впоследствии придут 
работать на Сарапульскую кондитер скую фабрику и будут оформ-
лять ее продук цию. 

Конкурсные работы можно оставлять на проходной Сара-
пульской кондитерской фа брики (ул. Азина, 102), в фирменном 
магазине «Сластена» и одноименной кофейне. Также работы 
можно отправлять по почте или на электронный адрес фабри-
ки oooskf@inbox.ru

Внимание! Конкурс!

Алексей Батанин:

Сарапульская кондитерская фабрика  
вернулась к жизни
В 2014 году к управлению Сарапульской кондитерской фабрикой пришла новая команда. 
О том, что удалось сделать за этот период, мы поговорили с генеральным директором фабрики Алексеем Батаниным

- Три года – это большой срок, 
сделано многое, но предстоит 
сделать еще больше. Команда во 
главе с Алексеем Михайлови-
чем Малюком, приходя на пред-
приятие, поставила несколько 
связанных между собой задач. 
Сарапул мог лишиться конди-
терской фабрики, долгие годы 
являвшейся визитной карточкой 
нашего города, и нам удалось ее 
спасти. 

Для этого при-
шлось сделать се-
рьезные вложения: 
модернизировать  
(а в некоторых 
случаях и заме-
нить) оборудова-
ние на основных 
производственных 
участках, привести 
в порядок и отре-
монтировать цехи 
и складские поме-
щения, установить 
новое холодильное 
оборудование для 
производства пра-
линовых и куполо-
образных конфет, 
новые линии глази-
ровки. 

Появились за 
три года и новые 
виды продукции: 
наборы конфет, не-
сколько видов ве-
совых желейных 
конфет, мармелад, 
мягкая карамель с 
печеньем. 

Фабрика преобразилась, к сво-
им рабочим местам вернулись 
люди, которые по тем или иным 
причинам были вынуждены 
уйти с предприятия. Трудные 
времена остались позади, Сара-
пульская кондитерская фабрика 
вернулась к жизни.

- И не только вернулась сама, 
но и вернула тех, кто помнил и 
любил ее сладости.

- Пожалуй, это главное наше 

достижение, главный результат 
трехлетней работы: мы вернули 
наших клиентов, обрели новых. 
И по-настоящему гордимся тем, 
что получаем на нашу продук-
цию только самые положитель-
ные отзывы.

С чем мы столкнулись, придя 
к управлению фабрикой? В пер-
вую очередь, с многочисленны-
ми нареканиями, связанными с 
качеством продукции. Ее просто 
отказывались покупать. Виной 
тому были многочисленные за-
менители, которые использо-
вались в производстве, – они 
дешевле натуральных ингреди-
ентов, но, используя их, высокого 
качества не добиться.

Мы взяли курс на производ-
ство только высококачественной 
продукции, и придерживаемся 
его. Проанализировали все сы-
рье, которое использовалось в 
производстве, отказались от за-
менителей и искусственных до-
бавок и теперь используем толь-
ко натуральные ингредиенты: 
шоколад, сахар, сливочное масло 
и др. Качество продукции фа-
брики контролируется на всех 
производственных этапах. 

В 2015 году Сарапульская кон-
дитерская фабрика прошла сер-
тификацию по системе менед-
жмента безопасности пищевой 
продукции ХАССП.

- Очереди в кондитерском ма-
газине «Сластена» подтверж-
дают: продукция пользуется 
большим спросом.

- И это действительно так. 
Рядом с проходной фабрики по-
строен новый просторный кон-
дитерский магазин с удобной 
автомобильной парковкой. К нам 
едут покупатели не только со 
всей республики, но и из других 
регионов – не только приобрести 
качественную и свежую продук-
цию, но и посидеть в недавно от-
крывшейся кофейне «Сластена», 
пользующейся теперь большой 
популярностью.

До прихода к управлению ко-
манды Алексея Михайловича 
Малюка Сарапульская конди-
терская фабрика продавала 
свою продукцию через дистри-
бьютора, который работал толь-
ко на рынке нашего региона. Мы 
сочли эту систему неэффектив-
ной и отказались от его услуг. 
Сейчас реализацией нашей про-

80 фактов о прошлом, настоящем и будущем предприятия 
l Сарапульская кондитерская 
фабрика – единственная кон-
дитерская фабрика в Удмур-
тии. Она создавалась на произ-
водственной базе, основанной 
Сарапульским кондитером 
Вильгельмом Вольфом. Его зна-
менитым кондитерским изде-
лием до революции считались 
горшочки,  созданные из шоко-
лада и наполненные крупинка-
ми кондитерского происхожде-
ния.
l Почти 30 тысяч дней назад –  
9 марта 1937 года – было создано 
Сарапульское районное объеди-
нение пищевой и утильжировой 
промышленности, известное как 
Райпищепром. Год спустя на его 
базе была создана Сарапуль-
ская кондитерская фабрика.
l В годы Великой Отечествен-
ной войны из-за отсутствия 
сахара Сарапульская конди-
терская фабрика не выпускала 
сладостей, а занималась заго-
товкой ягод и грибов, перера-
боткой овощей. Предприятие 
отправляло на фронт кисель, 
крахмал и сухой картофель. Ра-
ботало на Победу!
l Первым директором Сара-
пульской кондитерской фабри-

ки был Владимир Шапкин. А 
дольше всех в этой должности 
проработал Владимир Голубков 
– 28 лет. При нем в 1970-х годах 
фабрика начала выпускать зна-
менитые конфеты «Птичье мо-
локо».
l За 80 лет на фабрике сме-
нилось 17 руководителей, но  
только пять из них внесли по-
настоящему большой вклад в 
развитие предприятия. При ны-
нешней команде и генеральном 
директоре Алексее Батанине 
началось возрождение былой 
славы предприятия. Запущено 
производство новых конфет, не-
скольких видов желейных изде-
лий, жевательного мармелада и 
мягкой карамели с печеньем.
l Пять работников Сарапуль-
ской кондитерской фабрики 
были награждены орденами. 
Первой орден Ленина получила 
в 1965 году Е. А. Созыкина, в том 
году фабрика выпустила в об-
щей сложности 5000 тонн слад-
кой продукции.
l За 80 лет свою жизнь с Сара-
пульской кондитерской фабри-
кой связали 5100 человек. За эти 
годы фабрика выпустила 81 000 
тонн карамели – на каждого ра-

ботника примерно по 16 тонн ка-
рамели.
l 26 лет главным инженером 
Сарапульской кондитерской 
фабрики был Сократ Алексан-
дрович Иорданский. Под его 
руководством запускалось в 
производство большинство наи-
менований продукции фабрики, 
в том числе и вкуснейший зефир. 
Сейчас фабрика выпускает  «Ва-
нильный зефир» и «Зефир в шо-
коладе». 
l В конце 1930-х годов Сара-
пульская кондитерская фабри-
ка выпускала 200 кг карамели и 
столько же килограммов пряни-
ков в сутки. Сегодня при 8-ча-
совом рабочем дне предприятие 
способно выпускать в год 1250 
тонн  карамели, 850 тонн конфет, 
330 тонн зефира, 285 тонн тортов 
и 116 тонн вафель и печенья.
l В середине 1970-х годов Сара-
пульская кондитерская фабрика 
начала выпускать торты со сбив-
ной массой, сегодня этот торт из-
вестен как «Птичка-красавка». 
Фабрика выпускает как класси-
ческий торт «Птичка-красавка», 
так и его варианты – с шоколад-
ным и сливочным вкусом, с коко-
совой стружкой.

l С 1995 года фабрика выпусти-
ла 3100 тонн тортов со сбивной 
массой. Если разделить это ко-
личество на всех ныне здрав-
ствующих жителей Сарапула, 
на каждого придется по 31 ки-
лограмму этого прекрасного ла-
комства.
l Рецепт конфет «Птичье мо-
локо» разработал в 1967 году 
польский кондитер Ян Ведель.  
С 29 декабря 1987 года, после 
реконструкции цеха, объемы 
производства  этого лакомства 
на Сарапульской кондитерской 
фабрике увеличились до 2,5 тыс. 
тонн в год.  
l С 1960 года Сарапульская кон-
дитерская фабрика выпустила 
7000 тонн печенья. Было среди 
его наименований и знаменитое 
«Юбилейное». Его рецепт был 
разработан в 1913 году к 300-ле-
тию Дома Романовых.
l Знаменитые конфеты «Ну-
ка, отними!» выпускались и на 
Сарапульской кондитерской 
фабрике. Их история началась 
больше 100 лет назад, а знамени-
тая девочка с собачкой на оберт-
ке появилась только в 1952 году. 
Сегодня фабрика выпускает эти 
конфеты под названием «Ну-ка, 

угости!»
l Знаменитые конфеты «Кара-
Кум» славятся своей пита-
тельностью, так как в их состав 
входят обжаренный кешью и 
хрустящие вафли. Сарапуль-
ская кондитерская фабрика вы-
пускает эти конфеты под назва-
нием «Черные пески побережья».
l Конфеты «Кавалерист-деви-
ца» Сарапульской кондитерской 
фабрики названы в честь На-
дежды Андреевны Дуровой, ро-
дившейся в Сарапуле, героини 
Отечественной войны 1812 года.
l Знаменитый пионерский ла-
герь «Артек» старше Сарапуль-
ской кондитерской фабрики на 
13 лет. Сегодня фабрика выпу-
скает названные в честь него 
вафли под названием «Пионер-
ский лагерь».
l Зефир был известен еще в 
Древней Греции. С его помощью 
восстанавливали силы Аристо-
тель и Гиппократ. Сарапульская 
кондитерская фабрика с сере-
дины 1970-х годов выпускает 
несколько видов настоящего зе-
фира, в производстве которого 
используются только натураль-
ные ингредиенты.

дукции занимается собственное 
подразделение фабрики, мы уве-
личили объемы производства, 
расширили географию продаж, 
что, конечно же, сказалось и на 
финансовом положении пред-
приятия. 

Наша продукция реализует-
ся по всей Удмуртии, а также 
за ее пределами:  в Татарстане, 
Башкортостане, Пермском крае, 
северных регионах. Есть дого-
воренности о реализации нашей 
продукции через крупные торго-
вые сети в Москве и Московской 
области. Не так давно состоялась 
первая поставка сладостей Са-
рапульской кондитерской фа-
брики в Китай, где они пользу-
ются большим спросом.

- Каковы перспективы Сара-
пульской кондитерской фаб- 
рики?

- Мы пришли всерьез и надол-
го. Изначально взятый курс на 
производство высококачествен-
ной продукции из натуральных 
ингредиентов оказался пра-
вильным, что убедительно до-
казывает постоянный рост объ-
емов продаж.

Что же касается перспектив, 
то они связаны, прежде всего, с 
развитием поставок сети мага-
зинов «Сластена». Да, мы рабо-
таем и с сетями, но реализация 
через них всего ассортимента 
нашей продукции в принципе 
невозможна. А магазины «Сла-
стена», которые открываются 
и в Сарапуле, и в Ижевске, и в 
других городах, предлагают по-
купателям весь ассортимент на-
шей продукции – всегда свежей 
и качественной.

Р. Иванов.
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Важен каждый день 
и каждый час
Дождливое лето внесло значительные коррективы в работу сельхозпредприятий Сарапульского 
района. Дождавшись тепла и сухой погоды, селяне активно ведут работы по заготовке кормов

Работа в полях Сарапуль-
ского района идет с ран-

него утра и до позднего вечера. 
На заготовку кормов брошены 
все силы. 

 - На сегодняшний  день хо-
зяйства района заготовили в 
среднем 23,5 центнера кормо-
вых  единиц на одну условную 
голову.

В прошлом году на эту дату 
было заготовлено по 25 цент-
неров, - говорит начальник 
агро-аналитического отдела 
Администрации Сарапульско-
го района Сергей Ворожцов. – В 
этом году из-за погоды мы  от-
стаем по срокам уборки в срав-
нении с прошлым годом на три 
недели. Причина задержки - в 
позднем поспевании сельскохо-
зяйственных культур,  и техни-
ка в поле долго не могла выйти 
из-за дождей.

Но специалисты уверены - 
все хозяйства района заготовят 
корма в полном объеме, поголо-
вье будет обеспечено зеленой 
массой, силосом, сенажем.

Лидером в заготовке кормов 
на сегодняшний день является 
ООО «Девятово».

Несмотря на то, что присту-
пили к заготовке только в конце 
июня, на сегодняшний день ра-
ботники предприятия убрали с 
полей 80 процентов кормов, за-
готовлено 27,5 центнера кормов 
на одну условную голову.

- Под корма у нашего пред-
приятия выделено 3700 гекта-
ров земли, - рассказывает глав-
ный агроном ООО «Девятово» 
Андрей Коробейников.- До кон-
ца этой недели осталось загото-
вить трав с  230 гектаров и сена 
с 200 гектаров.

Ждут селяне поспевания ку-
курузы, ею предприятие засея-
ло 400 гектаров пашни.

На кормозаготовке работает 
15 единиц техники. Для работы 
в режиме, когда используется 
каждый час хорошей погоды, 
людей не хватает. На комбайны 
пересаживаются все, кто уме-
ет обращаться с техникой. Как, 
например, водитель служебно-

го автомобиля Александр Че-
ремных.

- Работаю на силосоубороч-
ном комбайне, есть опыт рабо-
ты на тяжелой технике, так что 
с заготовкой кормов справля-
юсь, - говорит Александр.

- Один из передовиков! В 
день он обрабатывает 300-500 
тонн кормов, – отзывается об 
Александре Черемных глав-
ный агроном. – Помогает нам  
в уборочной кампании пенсио-
нер Алексей Сергеевич Мака-
ров. Бывший комбайнер не смог 
остаться в стороне, когда це-
нен каждый человек. В эти дни 
практически о каждом можно 
сказать: «передовик», в лиде-
рах производства - механиза-
тор Леонид Некрасов, водители 
Александр Коренев и Влади-
мир Рубин. С такими людьми 
обязательно справимся с убо-
рочной.

А уже в конце недели сель-
хозпредприятия района при-
ступят к уборке зерновых 
культур.

- Все готово к заготовке зер-
новых: техника, люди, зерно-
токи, склады, - говорит Сергей 
Ворожцов. – В прошлом году 
уборочная началась 21 июля, 
уже отстаем от графика на три 
недели. Заготовка зерна длится 
1,5 месяца, так что будем рабо-
тать до конца сентября, а там и 
дожди, и туманы - уборка будет 
сложной. Тем более урожай в 
этом году значительно выше, 
чем в прошлом, но из-за ветров 
и дождей  хлеба полегли, да и 
зерно еще не поспело. К тому 
же влажность зерна очень вы-
сокая, придется сушить его по 
3-4 раза,  а это  огромные затра-
ты на топливо на зернотоках, 
затраты времени.

Но, несмотря на сложные ус-
ловия, селяне настроены опти-
мистично: «Люди сделают все, 
чтобы сохранить урожай, глав-
ное, чтобы погода не мешала!»

С. Ульянова, 
В. Карманов (фото).

Комбайнер Александр Черемных, водитель Александр Коренев, 
главный агроном ООО «Девятово» Андрей Коробейников,  

водитель Владимир Рубин (слева направо)

Новый формат работы с аграриями
В рамках рабочего визита в Завьяловский район временно исполняющий обязанности Главы Удмуртии Александр Бречалов принял участие в расширенном заседании 
коллегии Министерства сельского хозяйства и продовольствия Удмуртии, посвященном итогам работы отрасли в первом полугодии 2017 года и формированию долго-
срочной концепции развития агропромышленного комплекса республики 

Об основных итогах полу-
годия доложил и. о. министра 
сельского хозяйства и продо-
вольствия УР Александр Про-
хоров. 

Он отметил, что доля продук-
ции АПК ежегодно составляет 
до 9 процентов в структуре ва-
лового регионального продукта. 
Предприятия отрасли обеспе-
чивают 47 тысяч рабочих мест. 
32 тысячи человек трудятся 
непосредственно в сельскохо-
зяйственном производстве, 15 
тысяч человек – в пищевой и 
перерабатывающей промыш-
ленности. 

На территории республики 
осуществляется полный цикл 
производства базовых для ра-
циона продуктов питания, что 
позволяет удовлетворять по-
требность населения Удмуртии 
в них, а также экспортировать 
продукцию в другие регионы 
РФ и страны ближнего зарубе-
жья (например, молочная про-
дукция экспортируется в 70 
субъектов РФ).

Стратегическим направле-
нием, определяющим развитие 
агропромышленного комплекса 
Удмуртии, является молочное 
скотоводство. В структуре про-
изводства продукции сельского 
хозяйства республики произ-
водство молока составляет наи-
большую долю – 35 процентов.

По производству молока во 
всех категориях хозяйств Уд-
муртия входит в десятку луч-
ших молокопроизводящих 
регионов России и занимает  
9 позицию, а в производстве мо-
лока в СХО удерживает 3 пози-
цию после Республики Татар-
стан и Краснодарского края. 

В республике реализуется 
программа «Производство мил-
лиона тонн молока», включаю-
щая в себя ввод новых животно-
водческих объектов. В прошлом 
году в молочном скотоводстве 
было реализовано строитель-
ство и реконструкция 49 объ-
ектов для содержания молочно-
го стада и еще 45 ферм для так 
называемого «шлейфа». В ре-
зультате оказанной в 2016 году 
поддержки на строительство 
животноводческих помещений 
был дан стимул росту поголовья 
коров. За год оно увеличилось 
на 1200 голов. В первом полу-
годии текущего года были вве-
дены в эксплуатацию 22 новые 
фермы и 8 реконструированы, 
что позволило обеспечить рост 
поголовья коров на 2050 голов по 
отношению к началу года.

На текущий год перед селя-
нами стояла задача увеличить 
поголовье коров в СХО и КФХ 
до 120 тысяч голов. На 1 июля 
текущего года дойное стадо ре-
спублики насчитывало 117 188 

коров, задача выполнена на 97,7 
процента. Для достижения пол-
ного результата требуется уве-
личить поголовье еще на 2812 
голов.

И эта задача, по словам руко-
водителя отрасли, вполне вы-
полнима при условии реализа-
ции проектов по строительству 
и реконструкции, заявленных 
сельхозтоваропроизводителя-
ми на текущий год. По направ-
ленным в Управление животно-
водства данным, селяне готовы 
в этом году в общей сложности 
построить и реконструировать 
96 объектов.

И. о. министра сельского хо-
зяйства и продовольствия УР, 
а также выступающие за ним 
представители сельхозпред-
приятий затронули и проблем-
ные вопросы развития агропро-
мышленного комплекса.

В частности, они говорили о 
нежелании молодежи работать 
на селе (низкий уровень за-
работной платы в хозяйствах), 
необходимости проведения мо-
дернизации животноводческих 
комплексов (многие из них до 
сих пор находятся на уровне 80-
90-х годов прошлого века), про-
блемах с получением льготных 
кредитов в банках и затягива-
нии бюрократических процедур 
в решении вопросов земельных 
правоотношений.

В начале своего выступления 
врио Главы Удмуртии поблаго-
дарил селян за их труд. 

- Это не дежурная благодар-
ность. Мы со многими из вас 
встречались в районах. Во вре-
мя рабочих поездок, посещая 
деревни и села, я сознательно 
делаю акцент на сходах с жите-
лями и вижу на них людей, ко-
торые вдохновляют и вселяют 
уверенность в завтрашнем дне. 
И тем самым еще больше по-
вышают мою ответственность 
перед жителями Удмуртской 
Республики. Всем вам огромное 
спасибо. Все, кто трудится на 
земле – это настоящие герои. 
И мы, безусловно, селян будем 
поддерживать, - сказал Алек-
сандр Бречалов, отметив, что, 
несмотря на трудную ситуацию 
с бюджетом, расходы на соци-
альные обязательства, на под-
держку и развитие сельского 
хозяйства сокращены не будут.

Что касается необходимости 
модернизации сельхозпред-
приятий, то руководитель ре-
гиона заметил, что по модерни-
зации производств действуют 
отдельные федеральные целе-
вые программы (ФЦП). И если 
мы по каким-то причинам не 
можем в них участвовать (не все 
программы подходят под спе- 
цифику нашего региона), то 
пора самим подключаться к 

формированию этих ФЦП.
- Большая часть ФЦП сфор-

мирована при участии Кубани и 
Татарстана. Давайте включать-
ся в эту работу. Мы договори-
лись с федеральным министром 
сельского хозяйства Алек-
сандром Ткачевым, что будем 
предлагать наше видение про-
грамм, чтобы они учитывали 
специфику Удмуртии. Жду от 
вас конкретных предложений, - 
подчеркнул врио Главы УР.

Александр Бречалов так-
же заявил о готовности руко-
водства республики провести 
большое мероприятие в сфере 
АПК, подобное прошедшему  
1 августа форуму в Ижевске, 
где была презентована Карта 
инвестиционных возможностей 
Удмуртии.

- Чтобы мы привезли на него 
все институты развития сель-
ского хозяйства и животно-
водства. Сделаем «мозговой 
штурм» по изменению ФЦП, по 
формированию региональных 
программ, будем добиваться 
кредитования, субсидирования 
и так далее. Это все реально. 
Давайте программу развития 
сельского хозяйства делать 
вместе, - заявил руководитель 
Удмуртии.

Пресс-служба Главы 
и Правительства УР.

Гонки, зрелища, эмоции
5 августа на берегу р. Акшабарихи было по-настоящему жарко. 
Тысячи зрителей, около 20 экипажей участников, интерактивные 
площадки,  все это - авто-фестиваль «Сарапульский ухаб – 2017» 

На торжественном открытии фестиваля всех участников и го-
стей соревнований приветствовал и. о. министра по физической 
культуре, спорту и молодежной политике Удмуртии Игорь Крас-
нов и Глава Сарапульского района Игорь Асабин, именно при его 
ежегодно в районе проводятся подобные смероприятия и учебно-
тренировочные сборы.

В течение нескольких часов участники соревнований боролись 
за звание лучшего в своем классе. Сложная трасса, опасные вира-
жи, ухабы и препятствия, мастерство экипажей в их преодолении 
– зрителям было что посмотреть. Стоит отметить, что фестиваль 
«Сарапульский ухаб» всегда вызывает интерес горожан и жителей 
Сарапульского района.  В этом году посмотреть на захватывающие 
дух гонки собралось более трех тысяч человек.

По итогам тяжелой и непростой борьбы в классе «Стандарт» пер-
вое место занял экипаж Павла Галанова и Виталия Батыршина  
(г. Чайковский), второе место у экипажа Рамиля Садыкова и Ками-
ля Гатауллина (г. Ижевск), почетное третье место досталось пред-
ставителям Сарапульского района Александру Истомину и Алек-
сандру Вахрушеву. 

В классе «Спорт» победителями стали Рамиль Садыков и Камиль 
Гатауллин, второе место у экипажа Сергея и Татьяны Сергеевых 
(г. Сарапул), на третьем месте Артем Зылев и Александр Зылев  
(г. Сарапул). 

                                                                                                            М. Клюев.

Возрождение забытого 
спорта
 В этот же день на стадионе «Юбилейный» с. Сигаево прошел  
Открытый командно-личный турнир Сарапульского района по 
городошному спорту 

 В соревнованиях участвовали команды четырех поселений Са-
рапульского района и восемь сборных команд республики.

 Участников и гостей приветствовали Глава Сарапульского рай-
она Игорь Асабин и председатель Федерации городошного спорта 
Владимир Корепанов.

 Соревнования проводились по двум группам: в первую вошли 
начинающие команды,  представители Сарапульского района, во  
вторую– профессиональные команды Удмуртии.

 По итогам командных стартов в первой группе третье место у 
команды с. Северное, второе место заняла команда с. Нечкино, на 
высшую ступень пьедестала поднялась сборная с. Сигаево.

Во второй группе первое место у сборной команды г. Глазова.
А. Балтин.



ЛЮДИ ВЕЛИКОГО ВЕКА

Время новостей 9КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
10 августа 2017 года

Строители жизни 
Люди, которые давно не бывали в Ижевске, зачастую просто не могут узнать город, столько 
новых интересных объектов украсили столицу Удмуртии. Но архитектурный облик города 
по-прежнему определяют здания и сооружения, возведенные в советские времена. 
Масштабам того строительного бума можно только позавидовать. Кто руководил строительной 
отраслью Ижевска в те времена? Наш рассказ - о двух энергичных, талантливых организаторах, 
плодами работы которых будут пользоваться еще многие поколения ижевчан 

МИХАИЛ ЕФИМОВИЧ 
ЗЫКОВ 

Родился 6 сентября 1918 
года. Окончив педрабфак, ра-
ботал преподавателем мате-
матики средней школы. С 1938 
по 1943 год учился в Сибирском 
металлургическом инсти-
туте и работал техником 
Кузнецкого металлургическо-
го комбината. С 1943 по 1947 
год работал на Воткинском 
машиностроительном заво-
де. В 1954 году Михаила Ефи-
мовича Зыкова выдвинули на 

партийную работу. Осенью 
1963 года он был избран пер-
вым секретарем Ижевского 
горкома КПСС. На этом посту 
он проработал до 1986 года. В 
2006 году Михаил Зыков ушел 
из жизни.

СТРОЙКА 
НА ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА

За те почти 25 лет, что М. Е. 
Зыков руководил городской 
парторганизацией, в Ижевске 
ежегодно возводилось от 300 до 
320 тысяч квадратных метров 
жилья.

Тогда же были построены 
1-я республиканская боль-
ница, Государственный театр 
оперы и балета, ДК «Метал-
лург», кинотеатры «Россия», 
«Октябрь», «Ударник», «Авро-
ра», «Родина», ледовый дворец 
«Ижсталь», Дворец пионеров, 
ЦУМ, гостиница и другие соци-
ально значимые объекты. Вы-
росли новые жилые микрорай-
оны – «Металлург», «Буммаш», 
«Машиностроитель», «Городок 
строителей». Под руководством 
М. Е. Зыкова были реконстру-
ированы почти все предпри-

Собор, построенный 
всем миром
В начале августа, ровно десять лет назад, состоялось освящение 
Свято-Михайловского собора - одной из главных достопримеча-
тельностей Ижевска

Прародительницей современного здания считается небольшая 
деревянная часовня, которая 
была возведена в 1765 году, а впо-
следствии уничтожена страш-
ным пожаром. В конце XIX века 
храм решили восстановить. 
Строили всем миром – рабочие 
Ижевского завода перечисля-
ли на эти цели один процент от 
зарплаты. К 1907 году местные 
жители уже просыпались под 
звон колоколов. С приходом Со-
ветской власти судьба церкви 
круто изменилась. В 1937 году 
после приказа, пришедшего из 
Москвы, собор был снесен.

Сегодняшняя постройка – ко-
пия той, которая была возведе-
на в начале XX века. Храм вос-
создали в рекордно короткие 
сроки – за три года.

Собор для многих сотрудни-
ков Главного военно-строитель-
ного управления № 8 стал са-
мым памятным объектом за всю 
историю работы.

Заслуженный строитель Российской Федерации и Удмуртской 
Республики, Почетный гражданин Удмуртской Республики и го-
рода Сарапула    Алексей Михайлович Прасолов называет собор 
одной из главных строек в своей жизни.

- Я на стройке уже много лет. Повидал всякое. Но так, как ра-
ботали на этом объекте, я видел впервые. 

Над Воссо- 
зданием собо-
ра трудились 
лучшие стро-
ители Удмур-
тии. Люди шли 
на работу с 
радостью. Ко-
нечно, важным 
фактором было 
то, что им Со- 
здали все усло-
вия, ощущали 
они моральную 
и финансовую 
поддержку. Но 
их отноше-
ние к стройке 
формировалось 
чем-то еще бо-
лее важным.

Во ссоз да в а я 
п р е к р а с н ы е 
храмы, строя 
новые, мы воз-
вращаем людям 
д у х о в н о с т ь , 
силу веры, ко-
торая объеди-
няет прошлое и 
будущее нашего 
Отечества. 

Пройдут годы и десятилетия, а собор будет радовать людей 
своей возвышенной красотой и вызывать чувство восхищения и 
благодарности за труд строителей.

Алексей МихАйлович ПрАсолов

ятия города. В Ижевске были 
проложены новые трамвайные 
маршруты, появились трол-
лейбусные линии, построен но-
вый аэропорт. Большой вклад 
внес Михаил Зыков и в разви-
тие связи в Ижевске, в телефо-
низацию жилых домов.

В городе было построено око-
ло 50 школ (примерно по две 
школы в год!), около 100 дет-
ских садов (по четыре садика 
за год), 20 новых больниц. По-
явились первые девятиэтажки. 
Это позволило во многом снять 
остроту жилищной проблемы, 
стабилизировать демографиче-
скую ситуацию, закрепить на 
городских предприятиях пер-
спективные молодые кадры.     

Только человек, уверенный 
в своем будущем, в благополу-
чии своих детей, сможет стать 
настоящим тружеником. Так 
мыслил и Михаил Ефимович 
Зыков. И оказался абсолютно 
прав. 

Звание «Почетный гражда-
нин города Ижевска» было при-
своено Зыкову в 1995 году.

БОРИС ВЛАДИМИРОВИЧ 
ШИШКИН 

Родился 17 февраля 1927 года. 
После службы в рядах Совет-
ской Армии учился в Казан-
ском механотехнологическом 
техникуме, после окончания 
которого в 1950 году был на-
правлен на обувную фабрику 
«Уралобувь» в город Свердловск. 
В 1953 году Борис Владими-
рович был переведен главным 
инженером на Сарапульскую  
обувную фабрику. С 1956 года 
по решению бюро Сарапульско-
го горкома КПСС Б. В. Шишкин 
выполнял обязанности заведу-
ющего промышленным отде-
лом, затем секретаря горкома 
КПСС. Одновременно проходил 
обучение в Высшей партийной 
школе. В 1962 году был ут-
вержден в должности предсе-
дателя исполкома Сарапуль-
ского горсовета. С 1966 года по 
решению бюро обкома КПСС 
Борис Шишкин утвержден в 
должности министра быто-
вого обслуживания населения 
Удмуртской АССР. В марте 
1969 года избран председате-
лем исполкома Ижевского го-
родского Совета депутатов 
трудящихся. Скончался Бо-
рис Владимирович Шишкин в 
1983 году.

САМЫЙ УСПЕШНЫЙ МЭР
Огромный вклад в развитие 

Ижевска внес Борис Владими-
рович Шишкин, занимавший 
долгое время пост председа-

теля городского исполнитель-
ного комитета (исполкома) 
Ижевского городского Совета 
депутатов трудящихся. Этот 
длинный титул советских вре-
мен можно заменить одним ко-
ротким словом: мэр. Шишкин 
занял этот пост относительно 
молодым человеком, но напо-
ристость и способность прини-
мать смелые решения сделали 
ему репутацию одного из са-
мых успешных городских ру-
ководителей огромной страны. 
Работая в должности министра 
бытового обслуживания насе-
ления, он фактически заново 
создал в республике систему 
домов бытового хозяйства. До 
Шишкина она включала в себя 
мелкие полукустарные пред-
приятия. При нем крупные 
Дома быта стали возводить не 
только в городах, но и в район-
ных центрах Удмуртии.

РАБОТА ДЛЯ ЛЮДЕЙ
С развитием крупных про-

мышленных предприятий, со 
строительством и запуском 
автозавода город начал расши-
ряться, людям катастрофиче-
ски не хватало жилья, детских 
учреждений, школ. Именно 
благодаря напористости и энер-
гии Бориса Владимировича в 
Ижевске в то время были раз-
вернуты самые масштабные 
стройки. При нем были постро-
ены такие районы, как «Бум-
маш», «Автозавод», застроена 
центральная часть города, со- 
здана вся необходимая инфра-
структура.

Именно в 1970-е годы под 
руководством Б. В. Шишкина 
Ижевск приобретает закончен-
ный архитектурно-планиро-
вочный облик. В городе появи-
лись такие объекты, как Дворец 
металлургов «Ижсталь», ледо-
вый дворец «Ижсталь», Музы-
кальный театр, Дом бытовых 
услуг, ЦУМ, кардиологический 

центр, Республиканская дет-
ская клиническая больница, 
Дворец пионеров и школьников, 
комплекс Ижевского аэропор-
та, монумент Дружбы народов 
«Навеки с Россией», набереж-
ная Ижевского пруда, первый 
в городе подземный переход 
через улицу Удмуртскую, парк 
Космонавтов, новые детские 
сады и школы.

КРАСОТА 
ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ

Занимаясь градостроитель-
ным планированием, Борис 
Шишкин никогда не обходил 
стороной эстетические аспекты 
развития коммунального хо-
зяйства. Настоящей городской 
легендой стала эпопея с укра-
шением дворца металлургов 
«Ижсталь» ныне знаменитым 
металлическим барельефом. 
Сколько шишек набил Борис 
Шишкин (простите невольный 
каламбур) из-за этого «бес-
смысленного украшательства», 
«нерациональной траты народ-
ных денег». Он получил строгий 
выговор в комитете партийного 
контроля, о его «самодеятель-
ности» было доложено союзно-
му партийному руководству, он 
был вызван в Москву, где полу-
чил очередной выговор за пере-
расход дефицитной бронзы, а в 
газете «Правда» появилась ста-
тья, где говорилось о 12 тоннах 
бронзы, хотя на самом деле на 
изготовление барельефа ме-
талла ушло вчетверо меньше.

Прошло время, никто уже не 
вспоминает ни ту статью, ни 
людей, ее написавших, ни тех, 
кто строчил доносы в столицу. 
А барельеф по-прежнему ра-
дует глаз ижевчан и гостей сто-
лицы Удмуртии.

Звание «Почетный граж-
данин города Ижевска» было 
присвоено Борису Владимиро-
вичу Шишкину в 1997 году. По- 
смертно.

Энергичный сибиряк кардинально поменял стиль управления 
городским хозяйством. Зыков исходил не из мнения вышестоя-
щего начальства, а руководствовался в первую очередь интере-
сами горожан. Очень современный стиль руководства! 

Борис Владимирович огромное внимание уделял развитию 
городского хозяйства и благоустройству Ижевска. Многие горо-
жане до сих пор вспоминают, как он запросто мог приехать на 
любую улицу, в любой двор, и, не используя начальственные ин-
тонации, а по-человечески, по-доброму попросить навести поря-
док.

СЛУЖИЛИ ДВА ТОВАРИЩА
Перед нами две карьеры, два характера, две судьбы. Что объединяет этих людей? Удмуртия, 

Ижевск. Результатом их совместных усилий стали те самые объекты, которые будут использовать 
и наши потомки.

Настоящий строитель жизни всегда работает на перспективу. Поэтому память о таких людях, 
как Михаил Ефимович Зыков и Борис Владимирович Шишкин, остается в наших сердцах.

Удмуртия может 
получить новый 
экономический облик
Вечером 1 августа первый заместитель Председателя Прави-
тельства России Игорь Шувалов и временно исполняющий обя-
занности Главы республики Александр Бречалов подвели итоги 
презентации Карты инвестиционных возможностей Удмуртии

- В Удмуртии огромные возможности и промышленного, и сель-
скохозяйственного развития, развития малого и среднего бизнеса, 
- сказал Игорь Шувалов. - Сегодня руководитель республики и его 
команда показали, что у них имеется в разработке. За четыре ме-
сяца были исследованы возможности всех муниципальных обра-
зований. Это очень сложная работа. И то, что мы сегодня видели в 
рамках презентации, - итог  совместной работы.

Александр Бречалов отметил, что республика теперь работает в 
режиме «одного окна», для этого создается Корпорация развития. 

- Пока сделан первый шаг. Четыре месяца сложной и кропотли-
вой работы. Ведь надо было не только инвентаризацию проектов 
провести, но и подвигнуть на эту работу глав муниципальных об-
разований. Считаю, что у нас получилось слиться в единую коман-
ду, - подчеркнул врио Главы УР.

Сейчас главная задача - реализовать все проекты. К ним есть ин-
терес. Необходимо работать с российскими инвесторами, готовить 
бизнес-миссии  в европейские и азиатские страны. 

- Все это будем делать. Несмотря на то, что республика показы-
вает уверенный рост практически по всем направлениям,  мы этим 
недовольны. Для того, чтобы конкурировать, надо расти как мини-
мум в два раза быстрее, - заявил руководитель Удмуртии.

Пресс-служба Главы и Правительства УР.
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Материалы полосы подготовили С. Ульянова,   В. Карманов (фото).

Месси, посторонись!
Достичь мастерства «звезд» мирового футбола и играть в российской премьер-лиге -  
такие амбициозные планы строят юные сарапульские футболисты

КТО НА ПОЛЕ ИХ ВЫВОДИТ
Сегодня у тренера-препода-

вателя ДЮСШ Управления об-
разования г. Сарапула Алексея 
Саурина занимается 80 мальчи-
шек.

Ребята от 7 до 17 лет входят в 
состав четырех разновозраст-
ных  футбольных  команд, защи-
щающих честь нашего города на 
Первенстве Удмуртии по футбо-
лу.

Позади первый круг, в августе 
стартуют ответные игры.

- Наиболее удачно выступают 
в чемпионате старшие ребята, 
которые в турнирной таблице 
занимают 4-5 места, и успешный 
сезон проводит самый юный со-
став, они сейчас на третьем ме-
сте и будут бороться с команда-
ми «Зенит-Ижевск» и  ижевским 
«Торпедо» за первое место, - рас-
сказывает Алексей Саурин.

Удачным был для футболи-
стов турнир «Кожаный мяч», в 
котором старшие заняли второе 
место, средняя и младшие груп-
пы стали третьими.

Хотя сам тренер критично 
оценивает выступления своих 
воспитанников: «Места призо-
вые, но пока не первые». 

По мнению Алексея Саурина, 
мальчишкам в первую очередь 
не хватает игровой практики.

- Нет смысла просто трениро-
ваться, нужно играть каждую 
неделю, чтобы была игровая 
практика. Мы играем только 
четыре месяца, в теплое время 
года. Этого очень мало. Ижевские 
команды постоянно участвуют в 
турнирах разного уровня.  Наши 
ребята не уступают  им физи-
чески и в технике, а тактически 
проигрываем – не умеем на поле 

правильно занять позицию.
В отсутствии практики видят 

главную причину своих неудач и 
сами игроки.

- Хочется больше играть, - го-
ворит капитан команды «Са-
рапул» Егор Актемиров. – Еще 
на поле нам пока не хватает ко-
мандного духа, но мы над этим 
работаем. После матчей прово-
дим разбор игры, обсуждаем 

вместе с тренером ошибки, пы-
таемся их исправить.
КУМИРЫ И ПОКЛОННИКИ

Егор, как и большинство его 
товарищей, увлекается футбо-
лом с раннего детства. В секцию 
в возрасте семи лет его привел 
папа. Футбол любит за эмоции, 
которые получает и как игрок, и 
как болельщик, а еще за то, что 
это командная игра.

 - Я мечтаю стать профессио-
нальным футболистом.  Пони-
маю, что для этого нужно вло-
жить много сил, - говорит Егор. 

- Упорно тренируюсь, чтобы по-
том играть в премьер-лиге  за 
московский «Спартак».

Так же, как и капитан, мечта-
ют стать профессиональными 
футболистами самые младшие  
участники команды Егор Маш-
ков и Максим Щипицин. У них 
свои кумиры.

Роналдо и Неймар, Федор 

Смолов и Александр Головин, и 
самый главный, конечно, Месси 
из любимого клуба «Барселона». 
Именно как лучший футболист 
мира мечтают играть юные сара-
пульские спортсмены.

- Хочу научиться так же, как 
он, видеть поле и партнеров по 
команде, развивать такую же 
скорость и так же владеть мя-
чом, -  делится мечтой Максим.

НЕ БОГИ ГОРШКИ 
ОБЖИГАЮТ

Алексей Саурин уверен, что 
среди сарапульских мальчишек 
есть очень перспективные ребя-
та.

- Когда у них получается вы-
полнять поставленные трене-
ром задачи, глаза ребят «горят», 
появляется азарт, но пробиться 
дальше им непросто. Моим маль-
чишкам нужно быть «на голову 
выше», чтобы их заметили, что-
бы обойти ижевских ребят, хотя 
уже трое наших парней, кото-
рые начинали заниматься еще у 
тренера Дмитрия Анисимовича 
Лаптева, играют сейчас в Ижев-
ске, - говорит Алексей Саурин.

Чтобы у ребят было больше 
игровой практики, чтобы их за-
метили, одна из четырех команд, 
в которой играют ребята 2002-
2003 г.р.,  в этом сезоне принима-
ет участие  в Первенстве России 
- зона «Приволжье».  Прошел 
первый круг игр. 

- Пока мы проиграли все игры, 
но ребята стали увереннее, так-
тически научились двигаться по 
полю, понимают позиции, видят 
соперников, у них даже чему-то 
учатся. Играть тяжело, но прак-
тика, особенно с сильными ко-
мандами, нужна. Ребята должны 
почувствовать высокий уровень 

игры, - уверен тренер.
Конечно, выездные игры – это 

и большие затраты. Но поддер-
живает команды Администра-
ция города, много вкладывают 
родители, неоценимую помощь 
оказывает бывший воспитанник 
сарапульской школы футбола, 
ныне ижевский предпринима-
тель Илья Савостьин. К слову, 
кроме проезда, питания, про-
живания, экипировки, на том же 
Первенстве Росси необходимо 
внести приличный стартовый 
взнос.
НЕ СТОЯТЬ НА МЕСТЕ

А еще Алексей Саурин с уве-
ренностью говорит, что в нашем 
городе сейчас созданы прекрас-
ные условия для занятий фут-
болом. Замечательные стадионы 
(на «Соколе», например, мечтают 
сыграть ижевские футболисты), 
множество мальчишек, обожа-
ющих самый популярный вид 
спорта и готовых выкладывать-
ся на тренировках. А вот трени-
ровать их некому. На весь город 
всего три тренера по футболу – 
сам Алексей, Андрей Волков и 
Валерий Пименов.

- Должен пойти толчок в раз-
витии футбола  в нашем городе, 
а работать с детьми некому. У нас 
не  идут на эту работу, хотя усло-
вия для тренировок лучше, чем 
в Ижевске и Воткинске, - сетует 
Алексей.

Хотя даже три этих тренера 
готовы делиться своими знани-
ями со всеми, кто пришел в сек-
цию. Учить их, в первую очередь, 
дисциплине, искать новые ме-
тодики, при этом развиваться и 
учиться самим, а самое главное 
- понимать и любить лучший в 
мире спорт. Ведь именно таким 
считают футбол и тренеры, и их 
воспитанники.

Тренеры Андрей Волков (слева) и Алексей Саурин с командой «Сарапул»

И спорт, и отдых, 
и общение
2 августа в с.  Шаркан состоялась  VIII летняя Республиканская 
спартакиада инвалидного спорта, в которой приняли участие  
более 400 спортсменов со всех уголков  Удмуртии

Торжественное открытие Спартакиады проходило в Усадьбе Тол 
Бабая.  Гостеприимные  хозяева  и удмуртские мифологические 
персонажи встречали  спортсменов народными песнями, что со- 
здало сказочную атмосферу пребывания гостей в доме Тол Бабая. 
Каждого участника ждало угощение  национальной выпечкой.

Участников Спартакиады приветствовал и. о. министра по физи-
ческой культуре, спорту и молодежной политике Игорь Краснов, 
пожелав спортсменам  удачи и успехов.

В ходе соревнований были выявлены сильнейшие в шести видах 
спорта - легкой атлетике, пляжном волейболе, игре «Бочча», дарт-
се, настольном теннисе, пауэрлифтинге.

Достойно выступили члены команды г. Сарапула, завоевав при-
зовые места: 

Ольга Юферова стала победительницей  в беге на 800 м, а также 
завоевала третье место в беге на 100 м.

В игре «Бочча» Светлана Пылева заняла третье  место,  Дмитрий 
Гоголев стал вторым.

В состязаниях по настольному теннису Виктор Красноперов  
и Лев Пономарев завоевали бронзовые награды. 

Т. Беляева.

Традиция побед
Команда Сарапульской местной организации Всероссийского обще-
ства слепых приняла участие в XXII летних Республиканских спор-
тивных играх среди местных организаций Всероссийского общества 
слепых, которые проводились в с. Якшур-Бодья 

Девять команд со всех концов республики состязались в подтягива-
нии на перекладине, отжимании от пола, беге на 100, 500, 1000 м и эста-
фете 4 по 100 м, толкании ядра, метании гранаты и мяча, прыжках в 
длину с места. 

Команда Сарапульской местной организации с большим отрывом по 
очкам заняла первое место.

Федерация спорта слепых и Удмуртская республиканская организа-
ция ВОС вручили кубок за первое место Сарапульской организации, 
а также отметили медалями и грамотами сарапульских победителей и 
призеров по отдельным видам соревнований:

Алексея Ермакова  за первое место в беге на 1000 м, третье место в  
прыжках в длину с места и в метании гранаты; 

Елену Короткову за первое место в прыжках в длину с места и за тре-
тье место в беге на 100  м;

Дмитрия Болкисева за первое место в беге на 100 метров и второе ме-
сто за подтягивание на перекладине;

 Сергея Машкина за третье место в толкании ядра;  
команду в составе Елены Коротковой, Алексея Ермакова, Ольги Юфе-

ровой, Сергея Ситникова за первое место в эстафете 4 по 100 м.
Победы не было бы без личного вклада каждого члена команды. 
В составе сарапульской команды вне конкурса участвовал ребенок-

инвалид Илья Коротков. Немного не хватило Илье до призов в прыжках 
в длину с места, а в беге на 100 м он опередил всех взрослых спортсменов.

Раз, два - и в дамки
Одновременно с летними спортивными играми в с. Якшур-Бодья 
проводилось личное первенство Удмуртии по шашкам 

За победу боролось 19 инвалидов по зрению, в том числе пять са-
рапульских шашистов: Александр Пестерев, Александр Козлов, 
Петр Туманин, Владимир Винокуров  и Виктор Бабаилов. 

По результатам турнира Виктор Бабаилов занял третье место. 
Бюро Сарапульской МО ВОС поздравляет наших спортсменов с 

успешным выступлением, желает им новых спортивных побед.
Мы благодарим за финансовую помощь и организацию поездки 

на соревнования начальника отдела спорта Управления физиче-
ской культуры и спорта г. Сарапула Т. А. Беляеву и СП «Промтех-
ника» во главе с генеральным директором О. Г. Тагашевой.

А. Козлов, председатель Сарапульской МО ВОС.

День физкультурника 
в Сарапуле
11 августа. Стадион «Сокол»

В программе:
- соревнования по легкой атлетике, волейболу, дартсу, перетяги-

ванию каната, скандинавской ходьбе;
- футбольный матч сборной команды Сарапульского электроге-

нераторного завода и завода «Элеконд» против команды «Камичи» 
(Сарапул).

Специальный гость праздника – олимпийская чемпионка, мно-
гократная чемпионка мира по лыжным гонкам Тамара Тихонова. 

Начало соревнований – в 16.00.
Торжественное открытие праздника – в 17.00.
По окончании футбольного матча – аттракцион подарков для 

всех гостей праздника!
11 августа. Стадион «Энергия»

Всероссийские соревнования по уличному баскетболу «Оранже-
вый мяч». Начало -  в 15.00.
12 августа. Стадион «Энергия»

В программе:
- мини-футбол среди дворовых команд (три возрастные группы);
- street workout (для всех желающих);
- фестиваль ГТО.
Начало соревнований в 10.00.
Товарищеская встреча по футболу среди ветеранов - в 17.00.
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Осторожно: алкоголь!
Тема пьянства и алкоголизма не нова, но, к сожалению, она не утратила своей актуальности на сегодняшний день. Ведь в России по-прежнему пьют, и пьют много.  
Количество алкоголиков в нашей стране превысило отметку в пять миллионов человек. Алкоголизм стал причиной смерти одной трети всех мужчин  
и 15 процентов женщин. Если это перевести в цифры, то от алкоголя умирают приблизительно 500 000 человек в год.  Столько людей не умирает от войн,  
эпидемий и стихийных бедствий 

Ежегодно регистрируют более 40 тысяч случаев отравления некачественным ал-
коголем, в том числе и смертельных. Пьянство – одна из наиболее распространен-
ных и приносящих значительный ущерб вредных привычек, а алкоголизм – пси-
хическое заболевание первично-хронического характера с  тяжелым рецидивиру-
ющим течением, которое приносит огромный вред как самому пьющему, так и окру-
жающим его людям.

    Алкоголь – яд наркотического действия, который  губителен для всех органов и 
систем человека. В первую очередь от воздействия алкоголя страдают центральная 
нервная система, головной мозг. При длительном «употреблении» происходят зна-
чительные изменения личности, ее деградация. Вначале изменяется характер пью-
щего: он становится более грубым, неустойчивым, вспыльчивым. Затем происходит 
изменение взглядов, отношение к своим общественным и семейным обязанностям. 

Утрачивается чувство ответственности, совести, стыда, морали, любви. Пьющий 
становится лживым, изворотливым, стремится оправдать свое поведение. Дальней-
шее продолжение пьянства ведет к углублению деградации: снижению памяти, ум-
ственных способностей и постепенному распаду личности.    

    Как и любое другое заболевание, алкоголизм легче предупредить, чем лечить. 
Большое значение в предупреждении алкоголизма имеет правильное воспитание 
детей и подростков, вовлечение их в занятия физкультурой и спортом. Огромное 
значение имеет создание атмосферы нетерпимости к любым проявлениям пьянства 
на производстве и в быту.

   Ущерб, наносимый пьянством, столь велик, что борьба с ним приобрела значение 
важной социальной задачи. 
В. Рябов, врач психиатр-нарколог Республиканского наркологического диспансера.

Главное - 
профилактика
О необходимости поиска новых методов работы, направленных 
на снижение масштабов потребления алкогольной и спиртосо-
держащей продукции и профилактику алкоголизма среди насе-
ления региона, шла речь на заседании Совета общественной  
безопасности УР

Заседание прошло в расширенном составе с участием глав муни-
ципальных образований (в режиме видеоконференцсвязи).

Открывая встречу, врио Главы Удмуртии Александр Бречалов 
отметил, что решением межведомственной комиссии Совета безо-
пасности РФ по общественной безопасности нашему региону было 
рекомендовано рассмотреть данный вопрос.

- Однако наряду с этим есть и другие веские основания для 
его рассмотрения, - заметил руководитель Удмуртии. – По дан-
ным МВД, в 2016 году на территории нашей республики было за-
регистрировано 26 219 преступлений, выявлено 13 780 лиц, совер-
шивших преступления. При этом практически каждое второе (49 
процентов) преступное деяние было совершено лицами в состоя-
нии алкогольного опьянения. Подобные негативные тенденции со-
храняются и в нынешнем году. Таким образом, проблема «пья-
ной» преступности продолжает оставаться злободневной для ре-
спублики, несмотря на принимаемые меры со стороны правоох-
ранительных органов, органов государственной власти и местного 
самоуправления. 

Александр Бречалов подчеркнул, что этому способствует и то, 
что в Удмуртии, к большому сожалению, не снижается уровень 
продажи алкоголя. Наша республика входит в число субъектов 
РФ с максимальным уровнем продажи спиртосодержащей про-
дукции и делит 6-9 места с Архангельской, Вологодской и Еврей-
ской автономной областями.

- На заседании Правительственной комиссии по профилакти-
ке правонарушений, которое прошло 20 марта 2017 года под пред-
седательством министра МВД России Владимира Колокольцева, 
наша республика попала в зону жесткой критики. В частности, в 
протоколе заседания комиссии Удмуртская Республика оказалась 
в числе ряда регионов, которым было указано на неудовлетвори-
тельную работу по снижению масштабов потребления алкоголь-
ной продукции, - добавил врио Главы. 

Он также заметил, что, по данным Управления федеральной 
службы войск национальной гвардии России по УР, в период с ян-
варя по июнь 2017 года  было изъято более 35 тысяч штук бутили-
рованной спиртосодержащей жидкости, 60 тонн спирта, одна ты-
сяча единиц контрафактной косметики. При этом задержано 26 
человек.

- Как мы видим, причин относиться к проблеме самым серьез-
ным образом у нас более чем достаточно. Несмотря на то что мы 
много делаем, цифры неумолимо говорят нам о том, что этого недо-
статочно, - резюмировал руководитель региона. 

Подводя итоги работы заседания Совета безопасности, Алек-
сандр Бречалов, в первую очередь, подчеркнул необходимость 
разработки новой республиканской концепции по профилакти-
ке алкоголизма, а также поручил руководителям муниципаль-
ных образований подготовить конкретные муниципальные планы 
по организации профилактической работы с привлечением обще-
ственных организаций, занимающихся данной тематикой. 

 - Через месяц мы снова соберемся. У глав муниципальных об-
разований должны быть реальные планы, которые мы обсудим, а 
у нас готов рабочий вариант проекта республиканской концепции. 
Чтобы была рабочая дорожная карта, привязанная к конкретным 
срокам и цифрам. Обращаюсь также к СМИ: жду от вас инициа-
тив по пропаганде здорового образа жизни и профилактике алко-
голизма. Это должно стать делом всех, мы должны бороться за но-
вую культуру, за здоровый образ жизни, - подчеркнул врио Главы 
Удмуртии. 

Пресс-служба Главы и Правительства УР.

Пьют наравне, а то и больше
В последние годы стремительная алкоголизация  женского населения нашей страны стала  
серьезной социальной проблемой 

Механизм развития болез-
ни практически не отличается 
от такового у мужчин, однако 
имеет свои особенности. Напри-
мер, развивается он намного бы-
стрее, а побороть его в несколь-
ко раз сложнее. Чтобы выле-
читься, требуются очень боль-
шие усилия, которые не всегда 
могут приводить к выздоров-
лению – именно поэтому быту-
ет мнение, что женский алкого-
лизм неизлечим.

ПРИЗНАКИ 
И ОСОБЕННОСТИ 

ЖЕНСКОГО  АЛКОГОЛИЗМА
l Усиливающаяся зависи-

мость от спиртных напитков. 
Женщина постоянно ищет по-
вод выпить. Вскоре она пьет 
каждый день и всегда находит 
этому оправдание. На все заме-
чания родных и близких не реа-
гирует, а то и злится.

l Растущая толерантность к 
алкоголю, которая приводит к 
регулярному увеличению коли-
чества выпитого. Женщине при-
ходится употреблять все боль-
шее количество спиртных на-
питков, так как ей становится 
труднее добиться чувства опья-
нения. В итоге она каждый день 
пьет все больше и больше. Еще 
один косвенный признак – поте-
ря аппетита и отказ от закуски.

l Прогрессирующее суже-
ние круга интересов. Женщине 
становится неинтересно делать 
что-либо по дому, ходить на ра-
боту и общаться с друзьями. По-
степенно из ее жизни пропада-
ют все увлечения. Как правило, 
она почти весь день пьянствует 
и бездельничает.

l Неадекватное и грубое по-
ведение. Алкоголичка стано-
вится замкнутой и неразговор-
чивой, теряет связь с близкими. 
Люди, желающие помочь, толь-
ко раздражают ее. Заставить 
такую женщину бросить пить 
попросту нереально, поскольку 
ей самой этого не хочется.

l Снижение интеллекта 
и трудоспособности. У жен-
щины замедляются мысли-
тельные процессы, ей стано-
вится трудно устанавливать 

причинно-следственные свя-
зи. Как правило, ее невозмож-
но ничем увлечь или заставить 
работать.

Помимо перечисленных, су-
ществуют и внешние призна-
ки: огрубение голоса, дрожание 
рук, старение и покраснение ко-
жи, ломкость ногтей, тусклость 
волос. Алкоголички переста-
ют следить за собой, носят не-
опрятную грязную одежду и 
не заботятся о том, какое впе-
чатление производят на окру-
жающих. У представительниц 
прекрасного пола патологиче-
ская зависимость развивает-
ся намного быстрее, чем у муж-
чин. Если последним для этого 
требуется 5-7 лет, то женщины 
«спиваются» за 2-3 года.

В силу физиологических осо-
бенностей женский организм 
более чувствителен к токсиче-
скому воздействию этилового 
спирта. Из-за этого у алкоголи-
чек очень быстро развиваются 
психозы, бесплодие, гинеколо-
гические заболевания, цирроз 
печени.

СТАДИИ 
ЖЕНСКОГО АЛКОГОЛИЗМА

I стадия. Характеризирует-
ся возрастающей тягой женщи-
ны к алкоголю. Она уверена, что 

контролирует ситуацию, одна-
ко на самом деле это не так. В 
это время формируется зави-
симость от спиртных напитков. 
Опиоидные рецепторы головно-
го мозга понемногу привыкают к 
этиловому спирту.

II стадия. У женщины появ-
ляются навязчивые мысли о 
выпивке. Даже во время рабо-
ты или общения с близкими она 
мечтает о спиртном и ждет мо-
мента, когда сможет его употре-
бить. Доза постепенно увеличи-
вается, а естественные реакции 
на избыток алкоголя (тошнота, 
рвота и интоксикационные яв-
ления) пропадают. Бороться с 
зависимостью становится все 
сложней.

III стадия. Для нее характер-
на стойкая зависимость от эта-
нола, необратимые структур-
ные изменения в центральной 
и периферической нервной си-
стеме, выраженные психиче-
ские нарушения. Избавиться от 
алкоголизма становится прак-
тически невозможно, особенно в 
домашних условиях.

В таких случаях лечение не-
обходимо, так как бросить пить 
женщине самостоятельно край-
не тяжело. Для этого ей необхо-
дима поддержка близких и по-
мощь врача.

АЛКОГОЛЬ И ПОТОМСТВО

Если кормящая мать употребляет спиртные напитки, то этим 
она вызывает у своего ребенка алкогольную наркоманию груд-
ного возраста, поскольку принятый алкоголь проникает с мате-
ринским молоком в организм младенца и отравляет его. Кормя-
щая мать, употребляя алкоголь, спаивает своего ребенка с пер-
вого дня его рождения. 

Алкоголь, легко всасываясь в желудке, достаточно быстро 
проникает во все внутренние органы. Столь же легко он прони-
кает у беременной женщины в плаценту, которая обеспечивает 
питание и дыхание развивающегося плода. 

Попадая в кровь плода, алкоголь вызывает характерные по-
роки его развития, которые получили название «алкогольного 
синдрома плода». Он характеризуется отставанием в развитии 
ребенка, уменьшенными размерами головы, умственным недо-
развитием, типичным лицом с коротким вздернутым носом, ма-
леньким подбородком, узкой красной каймой губ. 

Также  могут быть врожденные дефекты  - «заячья губа», 
«волчья пасть» и другие пороки развития. 

А. Вознесенский, 
детский врач психиатр-нарколог.

Алкоголизм женщин тяжело сказывается на детях, они становятся склон-
ны к отчуждению, задержкам психического развития, девиантному, т.е. разру-
шающему личность и социальные нормы, поведению. Прямым след-

ствием «семейной» отягощенности алкоголизмом является приобщение детей  
и подростков к употреблению психоактивных веществ. 

За незаконную продажу - штраф
В Уголовный кодекс внесены изменения, связанные с введением уголовной ответственности  
за незаконную розничную продажу алкогольной и спиртосодержащей пищевой продукции 

Так ст. 174.4 УК РФ предусматривает за неоднократную незаконную розничную продажу алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции наказание в виде штрафа от 50 тыс. рублей до 80 тыс. рублей или 
в размере заработной платы (иного дохода) осужденного от 3 до 6 месяцев, либо наказывается испра-
вительными работами на срок до 1 года.      

Этим же законом введена уголовная ответственность за нелегальный оборот этилового спирта, ал-
когольной и спиртосодержащей продукции без лицензии. Теперь производство, закупка, поставка, 
хранение и розничная продажа этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции в 
размере, превышающем 100 тыс. рублей, без лицензии влечет за собой максимальное наказание в ви-
де лишения свободы на срок до 3-х лет. 

А. Быков, прокурор
Сарапульского района.



Каждому подписчику  
в подарок -
НАСТЕННЫЙ 
КАЛЕНДАРЬ 
на 2018 год
и фирменная РУЧКА

l в редакции газеты;
l у почтальонов службы
доставки редакции;
l в МФЦ (ул. Ленина, 6),  
бывшее здание ЗАГСа
l в библиотеке 
«Семейная»
(ул. Ст. Разина, 63);
l в магазине «Мир ковров»
(ул. Азина, 47);
l в ДК «Заря»;

l в магазине «Магнит» (ул. 
Советская, 92, отдел «Трикотаж»);
l в магазине «Биоцентр»
(ул. Раскольникова, 138);
l в помещении Администрации 
МО «Северное»;
l в ДК «Электрон»  (по 
вторникам и четвергам  с 15.00  
до 17.30);
l в Молодежном центре
(ул. Фрунзе, 8);

l в магазине БМКиК 
 (ул. Ленина, 80, отдел 
«Фотомир»);
l в магазине «Продукты»  
(ул. Ст. Разина, 66);
l  в микр. «Дубровка» 
 (ул. Мира, 25 «а»);
l с. Сигаево, 
РКЦ «Спектр»  
(по понедельникам с 10.30  
до 13.00).

12 Местное время КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
10 августа  2017 года

4 ЧЕТВЕРГОВЫЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ
с телепрограммой и «Копилкой»:
с доставкой на дом
на 12 месяцев - 700 руб.
на 6 месяцев - 350 руб.

при получении на пунктах выдачи
на 12 месяцев - 600 руб.
на 6 месяцев - 300 руб. При оформлении подписки у почтальонов стоимость подписки увеличивается на 4 руб., 

а на пунктах выдачи - на 3 руб.

* В розыгрыше участвуют подписчики, оформившие подписку на полный комплект газеты. Организатор  акции - АУ УР 
«ИИЦ «Красное Прикамье».

Информацию об организаторе мероприятия, о правилах его проведения, количестве призов или выигрышей по резуль-
татам такого мероприятия, сроках, месте и порядке их получения можно узнать в редакции газеты.

* Все, кто оформит подписку 
до 3 сентября, будут участвовать 

в розыгрыше призов.

НА ГАЗЕТУ МОЖЕТЕ ПОДПИСАТЬСЯ:
СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ:
4 ПОЛНЫЙ КОМПЛЕКТ ГАЗЕТЫ
с доставкой на дом
на 12 месяцев -750 руб.
на 6 месяцев - 375 руб.

при получении на пунктах выдачи
на 12 месяцев - 650 руб.
на 6 месяцев - 325 руб.

ЗВОНИТЕ: 4-12-89 или 4-12-87 -
и мы придем к вам на работу или домой!

ПРОДОЛЖАЕТСЯ  ПОДПИСКА
на газету «Красное Прикамье» - 2018

Прикамский мастер 
10 августа отмечает свой юбилей женщина с золотыми руками –  
Людмила Константиновна Фирус  

Ах, какая женщина!
Свой большой юбилей отметила председатель совета ветеранов  
Сарапульского радиозавода Лариса Ламанова 

 Людмила Фирус с дочерью 
Натальей и внучкой Мариной

Людмила Фирус закончила художе-
ственно-графическое отделение Де-

бесского педагогического училища. Будучи 
студенткой, она постоянно искала свою 
творческую нишу. 

Как рождается самобытный мастер, его 
стиль? Конечно, это тайна, но завесу над 
ней приоткрывают воспоминания мастера:

 «…Любовь к рисованию я переняла от 
отца, он очень любил и умел рисовать, но 
профессионально этим не занимался. Отец 
настоятельно просил, чтоб меня не отвле-
кали от творчества. Его наставления и ста-
ли тем посохом, с которым мне предстояло 
шагать по жизни дальше».

Людмила Константиновна показала себя 
как мастер в разных направлениях и жан-
рах народного искусства.

Казалось, декоративно-прикладному искус-
ству было суждено уйти в небытие. Но всегда 
найдутся энтузиасты-любители, готовые под-
нять из забвения секреты народных ремесел, 
создать новые направления. И одна из них 
Людмила Фирус. В ее руках береста обретает 
вторую жизнь. С 90-х годов она работает в этом 
направлении.  У Людмилы Константиновны по-
истине золотые руки! Ее работы выполнены с 
тонким вкусом, в них чуткая душа художника. 

Персональные выставки мастера поражали 
разнообразием дарования: здесь и вышив-

ка, украшения и картины, роспись по дереву, 
металлу, стеклу, бересте, живопись, портреты, 
пейзажи и натюрморты. Каждая вещь – это 
произведение искусства, которое несет в себе 
особую теплоту, душевный настрой создателя, 
его влюбленность в русскую природу. 

Людмила Константиновна не просто ху-
дожник, она еще и педагог, который переда-
ет свое  умение другим, и в первую очередь, 
детям. Она возглавляла клуб «Прикамский 
сувенир», работала в детской студии «Бе-
рестинка» в Доме творчества и досуга, вела 
детскую студию по декоративно-приклад-
ному творчеству в ДК радиозавода.

Любовь к искусству Людмила Константи-
новна привила и своим детям. 

У Людмилы Константиновны две внучки и 
внук. Добрая бабушка согревает своей забо-
той и любовью детей и внуков, очень отзыв-
чивый, скромный, творческий человек, пре-
красная хозяйка.  И сегодня Людмиле Фирус 
не сидится дома, она активная участница 
Центра русской культуры, председатель ве-
теранской организации ДК радиозавода. 

Участники Центра русской культуры, 
бывшие коллеги и ветераны культуры 
поздравляют Людмилу Константинов-
ну с юбилеем!

Здоровья, успехов в труде, любви и 
удачи везде!

Поздравили ее с «круглой» датой и ру-
ководство завода во главе с предсе-

дателем Совета директоров Александром 
Савельевым, и коллеги по общественной 
работе, и, конечно, работники инструмен-
тального производства предприятия, с 
которыми она проработала более 40 лет. 
Причем это были на 80 процентов мужские 
коллективы. И она умела ими руководить, 
организовывать не с позиции силы, а с по-
зиции убеждения. И училась у этих опыт-
нейших мужиков-инструментальщиков 
всем премудростям этого сложного про-
изводства с его многообразием станков. И 
они признали в ней грамотного руководи-
теля и душевного коллегу. Лариса Вячесла-
вовна знала проблемы своих подчиненных 
и умело, порой по-матерински на них реа-
гировала. Не случайно за спиной мужики 
называли ее «наша мама», говорили: «Пой-
ду посоветуюсь с нашей мамой». 

Она не была белоручкой, и мне приходи-
лось видеть, как она в экстремальной про-
изводственной ситуации вместе с мужчи-
нами грузила и тяжелые изделия. 

Но наступило время, когда Лариса Вяче-
славовна, с большой переработкой своего 
производственного стажа, ушла на заслу-
женный отдых. Но... всего лишь на 15 дней. 
А потом ветераны завода избрали ее пред-
седателем своей организации. 

И начался для Ларисы Вячеславовны но-
вый виток жизни, неотделимой от родного 
завода. Однажды я услышал от одного из 
мужчин адресованные ей строчки из пес-
ни: «Ах, какая женщина!..» А действитель-
но, какая она? В первую очередь, волевая, 
энергичная, с зажигательным характером, 
умеющая не только руководить, но и вести 
за собой людей, быть активным участником 
всех организуемых мероприятий. Она за 
короткий срок внесла в  жизнь ветеранской 
организации заводчан так много нового. На 
первых же собраниях дала понять пенси-
онерам, что их жизнь продолжается, что 
можно еще многое увидеть, принять уча-
стие в разных мероприятиях. 

Обладая широкой эрудицией, Лариса Вя-
чеславовна очень доходчиво преподносит 
ветеранам то, что происходит на заводе, 
при необходимости приглашает ведущих 
специалистов. Несколько раз перед пен-
сионерами выступал председатель Совета 

директоров завода А. В. Савельев. 
Коммуникабельности Ларисы Вячесла-

вовны можно позавидовать. Она быстро 
умеет устанавливать как деловые контак-
ты, так и дружеские отношения с людьми 
разных категорий. Она всегда старается 
держаться с людьми на равных, никогда не 
стремится быть «на первом плане». И все же 
она - общепризнанный лидер нового «вея-
ния» в ветеранских организациях. 

И еще об одном не могу не сказать. Ла-
риса Вячеславовна считает обязательным, 
чтобы на собраниях ветеранов выступали 
коллективы детской художественной само-
деятельности. Они, как психологический 
стимулятор, действуют потом на продолже-
ние собрания. 

Ко всему этому нужно еще добавить, что 
Лариса Вячеславовна воспитала двух до-
черей, дала им прекрасное образование. 
А сейчас уже титулованная бабушка и даже 
прабабушка. 

Так пожелаем этой неугомонной женщи-
не-общественнице отличного здоровья и 
той же энергетической инициативы во всех 
делах! 

Н. Лесной. 

ДО 1 ОКТЯБРЯ 2017 ГОДА
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